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Ж И В О Т Н О В О Д С Т В О - У Д А Р Н Ы Й  Ф Р О Н Т

П о  в о с х о д я щ е й

в  ОБКОМЕ КПСС, ОБЛИСПОЛКОМЕ И ОБЛСОВПРОФЕ

ПЕРЕДОВИКИ ЖАТВЫ
Бюро обкома КПСС, исполнительный комитет област

ного Совета депутатов трудящихся и президиум облсов- 
профа подвели йтоги областного социалистического со
ревнования уборочно-транспортных комплексов за вто
рую неделю сентября. Победителями признаньг
коллектив Зоркальцевско- 

го уборочно-транспортного 
комплекса совхоза «Ок
тябрь» Томского района, 
возглавляемый П. Г. По
повым, завершивший комп- 

( леке осенних полевых ра
бот;

коллектив Соколовского 
уборочно-транс п о р т н о г о  
комплекса совхоза «Молча- 
новский», возглавляемый 
Н. Т. Масленниковым.

- Здесь задание по комплек
су осенних полевых работ 
выполнено на 59 процентов, 
в том числе за истекшую 
неделю — на 27 процентов;

коллектив Туендатского 
уборочно-транс п о р т н о г о  
комплекса колхоза «Первое 
мая» Первомайского района, 
возглавляемый И. И. Руса- 
ковичем, выполнивший за
дание на 69 процентов, в

том числе за истекшую не
делю — на 23 процента;

коллектив Мишутинского 
З^борочно-тра н с п о р т н о т о  
комплекса колхоза имени 
Фрунзе Зырянского района, 
возглавляемый А. 3. Тата- 
ренко. Здесь задание комп
лекса осенних полевых ра
бот выполнено на 58 про
центов, в том числе за ис
текшую неделю — на 21 
процент.

Коллективу Зоркальцев- 
ского уборочно-транспорт
ного комплекса оставлен пе
реходящий вымпел обкома 
КПСС, облисполкома и обл- 
совпрофа.

Решено занести на Доску 
почета в газете «Красное 
знамя» коллективы Зор- 
кальцевского, Соколов
ского, Туендатского и Ми
шутинского уборочно-транс
портных комплексов.

Кожев никовском, 
районах.

Зырянском

' О П Е Н ^ ^
[КОМ ПЛЕКС

А В М;  П Е Р В А Я  
ДЕКАДА СЕНТЯБРЯ

Бюро обкома КПСС и исполнительный комитет област
ного Совета депутатов трудящихся подвели итоги обла
стного социалистического соревнования звеньев по про
изводству витаминной травяной муки за первую декаду 
сентября. Победителями признаны:

ПО ЮЖНОЙ ГРУППЕ 
РАЙОНОВ

Коллектив а г р е г а т а  
АВМ-0,4 совхоза «Кандин
ский» Томского района 
(старшие машинисты смен 
А. Е. Харченко, Н. Г. Соин, 
А. Н. Прокопенко), вырабо
тавший с начала сезона 926 
тонн, в том числе за истек
шую декаду 163 тонны вита
минной травяной муки;

коллектив а г р е г а т а  
АВМ-0,4 Туганской птице
фабрики Томского района 
(старшие машинисты смен 
Ю. П. Марьин, В. Р. Сук, 
Н. П. Клюкин), выработав
ший с начала сезона 1.052 
тонны, в том числе за дека
ду 139 тонн витаминной тра
вяной муки.

ПО СЕВЕРНОЙ ГРУППЕ 
РАЙОНОВ

Коллектив а г р е г а т а  
АВМ-0,4 совхоза «Каргин- 
ский» Каргасокского района 
(звеньевой В. А. Усольцев, 
машинисты смен В. И. Мату- 
лайтис, А. В. Голещихин), 
выработавший с начала сезо
на 644 тонны, в том числе 
за истекшую декаду 55 тонн 
витаминной травяной муки;

коллектив а г р е г а т а  
АВМ-0,65 совхоза «Коломии- 
ский» Чаинского , района 
(старший машинист С. С. 
Юлинов), выработавший с 
начала сезона 700 тонн, в том 
числе за декаду 75 тонн ви
таминной травяной муки.

13 сентября
Зерновые в области скоше

ны с 70,4 процента площади, 
обмолочены —  с 67,4 процен
та. Впереди по-прежнему хле
боробы Первомайского райо
на — соответственно 86 и 84 
процента. С двух третей пло
щади хлеб обмолочен в Аси- 
новском, Молчановском и Кри- 
вошеинском районах. Отстают 
кожевниковские, зырянские, 
тегульдетские и шегарские 
хлеборобы.

* «■ *
По засыпке семян лучшие 

показатели в Первомайском 
и Томском районах — 8S и 82 
процента к плану. Низки тем
пы этой работы в Шегарском,

В области заскирдовано 70 
тысяч тонн соломы. Успешно 
ведут ее скирдование перво
майские и зырянские механи
заторы. Мало соломы убрали 
с полей в Кожевниковском, 
Шегарском, Асиновском и 
Бакчарском районах.

* * *
Близки к завершению убор

ки картофеля хозяйства Ше- 
гэрского района — 80 процен
тов к плану. Неплохо идут де
ла в Чаинском и Томском рай
онах. Отстали хозяйства Те- 
гульдетского, Кривошеинского, 
Зырянского и Бакчарского 
районов. Самый 'высокий уро
жай пока в колпашевских хо
зяйствах — здесь накопано по 
135 центнеров клубней с каж
дого из 122 убранных гекта
ров. • * «

За три последних дня в об
ласти поднято зяби 21 тысяча 
гектаров —  это по семь тысяч 
гектаров в день. Темпы все 
еще низкие. План осенней па
хоты выполнен по области на 
30 процентов. Ниже област
ных показатели в Бакчарском, 
Зырянском, Кожевниковском,

Шегарском районах. Механи
заторы Первомайского и Бак
чарского районов все еще не 
приступили к распашке много
летних малопродуктивных
трав. Не дали прибавки по 
этому виду работ за истекшие 
три дня асиновские, кожевни
ковские, кривошеинские, ча- 
инские хозяйства.

* * *
Область близка к выполне

нию задания по заготовке ви
таминной травяной муки — ее 
выработано уже более 37 ты
сяч тонн. Травяной концент
рат сверх задания производят 
хозяйства восьми районов. Од
нако в Асиновском районе 
план выполнен лишь на 59 про
центов, Кожевниковском — на ! 
68, Шегарском — на 61, Те- 
гульдетском — на 39 процен
тов.

* * *
Выше уровня прошлого го

да получают надои от коровы 
в Бакчарском, Зырянском, 
Колпашевском, Молчановском, 
Тегульдетском и Чаинском 
районах. Самое большое от
ставание допустили александ
ровские и верхнекетские жи
вотноводы. По области надои 
от коровы ниже уровня про> 
шлого года на 0,1 килограмма.

ЗАСЫПКА СЕМЯН

ДВА ХОЗЯЙСТВА 
—ДВА ПОДХОДА

Шегарский район, 13 
сентября: план засыпки
семян выполнен на 54 
процента, это на 9 про
центов ниже, чем в сред
нем по области.

Когда знакомишься с Ва
лентиной Романовной Чер- 
ногривовой, заведующей то-, 
ком Гынгазовского отделе
ния совхоза «Россия», чув
ствуешь, что она не нови
чок и к своим обязанностям 
относится с большой ответ
ственностью. Вот она ведет 
нас в дощатое помещение с 
высокой кровлей. Показы
вая бурты чистой пшеницы, 
говорит:

— Это семена, около двух 
тысяч центнеров. У нас так: 
поступившее из бункера 
зерно тут же пропускается 
через ОВП-20, а затем через

зерносушилку. Семена, как 
видите, чистые, сухие. И 
фураж в порядке, склади
руем в соседнее помещение.

В совхозе знают цену ка
ждого зернышка, особенно 
семенного. На зерносушиль- 
но-очистительном комплек
се Маркеловского отделения 
многолюдно. Именно сюда 
направлена в эти решаю
щие дни значительная часть 
рабочих, хотя их и не хва
тает в хозяйстве. Тут часто 
бывают руководители сов
хоза. Перед нашим приез
дом, например, секретарь 
парткома В. С. Смирнов 
провел беседу о речи Л. И. 
Брежнева в Алма-АТе, о 
значении семян для даль
нейшего роста производства 
зерна. Работа здесь кипела. 
Всем умело руководил заве

дующий током М. И. Яки
мов.

Иное положение в колхо
зе имени 50-летия Великого 
Октября. На току зерна, как 
говорится, навалом. Но его 
не перерабатывают. У воро
ха, в котором около 70 тонн 
семенной пшеницы, три дня 
бездействует ОВП-20.

— Некому работать, — 
беспомощно разводит рука
ми П. А. Ольстрем, отвеча
ющий за подработку се
мян;

Руководство этой работой 
поручено главному агроно
му А. С. Баймукашеву. И 
вот под его «руководством» 
на землю ссыпают зерно, 
поступающее с поля в раз
ное время суток. А кому 
неизвестно, что утром из 
бункера пшеница идет с 
повышенной влажностью, 
днем — сухая. Смешивать 
их нельзя. Не готов и склад 
для хранения, в нем нет по
рядка. В огромном ворохе 
зерно прорастает, перегре
вается.

В. ШЛЫКОВ.

Второй год коллективы 
животноводов Высоковской 
и Шиняевской ферм наше
го колхоза подписывают до
говор на соревнование. Дей
ственности и гласности его 
партийная организация уде
ляет максимум внимания. В 
начале года были разработа
ны условия соревнования. 
При подведении итогов берем 
во внимание количество и 
качество произведенной про
дукции. Учитываем и состоя
ние трудовой дисциплины, 
соблюдение распорядка дня.

Оба коллектива трудятся 
под девизом «Ни одного от
стающего рядом». Прижи
лось и набрало силу настав
ничество. Мы добиваемся 
того, чтобы соревнование 
было по-настоящему дейст
венным, обеспечиваем глас
ность и сравнимость резуль
татов. Результаты такого со
перничества не замедлили 
сказаться.

На протяжении многих лет 
Высоковская ферма была в 
районе в числе отстающих. С 
планами производства и про
дажи молока государству 
хозяйство справлялось в ос
новном за счет успешной ра
боты шиняевских животно
водов. Нынче соревнование 
коллективов молочнотовар
ных ферм района возглавля
ют высоковцы. Первенство 
удерживают восьмой месяц. 
Преодолеть отставание и 
выйти на высокие рубежи 
по надоям молока им уда
лось благодаря взаимовы
ручке, собранности, повы
шению ответственности
каждого за дела всего кол
лектива.

Два года назад на ферму 
пришла новая заведующая 
А. Я. Князева. Сознавая важ
ность порз^ченного ей участ
ка колхозного производства, 
Александра Яковлевна нача
ла свою деятельность со ско
лачивания и воспитания 
коллектива. Ведь корма — 
кормами, а дела — делами. 
Многое зависит от доярок, 
скотников, их отношения к 
делу.

Постепенно на ферме сло
жился сплоченный работо
способный коллектив. Це
ментирующим ядром его 
стали труженицы, прорабо
тавшие в животноводстве 
больше десятка лет, ветера
ны фермы. Восемнадцать 
лет отдала ей доярка kommv- 
нист А. Н. Федосеенко. Ее 
трудолюбие и успехи слу

жат хорошим примером 
ДЛЯ- всех доярок. За семь ме
сяцев Агафья Никитична 
получила от каждой из 25 
коров своей группы по 2.268 
килограммов молока. В ав
густе надоила 360.

Но и у самой опытной до
ярки есть достойные сопер
ники. Почти вровень с ней 
идут П. П. Сычева, Т. И. 
Лял'икова, Н. И. Козлова. У 
лидеров соревнования нет 
секретов от коллег. Охотно 
делятся они мастерством с 
новичками, терпеливо учат 
молодых доярок азам нелег
кой профессии. Не удиви
тельно, что за последнее 
время коллектив заметно 
помолодел. После окончания 
школы пришли на ферму и 
старательно тРУДЯтся, Ва
лентина Григорьева. Тамара 
Идокова, Галина Петрова. 
Рядом с П. П. Сычевой доит 
КОРОВ дочь Татьяна.

Перед ВЫ ВОДОМ коров на 
пастбища доярки и скотники 
обсудили свои возможности 
на летний период и приняли 
обязательство получить по 
1.700 килограммов молока от 
каждой коровы. Несмотря 
на трудности прошедшей 
зимовки из-за нехватки^кор- 
мов. продуктивность дойного 
стала увеличилась с первых 
дней пастьбы. За май—июль 
в среднем по ферме от каж
дой коровы получено по 
1.000 килограммов молока. 
Благодаря слаженной рабо
те доярок и пастухов пере
выполнено обязательство и 
в августе. От каждой коро
вы получено по 359 кило
граммов молока — на 19 
килограммов больше.

Продуктивность животных 
летом — в руках пастухов. 
Они добросовестно относят
ся к работе. Особым тру
долюбием отличаются В. Г. 
Лужайцев и Н. И. Анош
кин. После вечерней 
дойки они продолжают 
пастьбу. На ночь в кормушки 
задают свежую траву. Под
возят ее регулярно. Для этой 
цели выделили ферме авто
машину. Сейчас каждая ко
рова получает зеленой под
кормки до 60 килограммов в 
день.

Коллектив постоянно в по
исках резервов увеличения 
продуктивности стада. Трех
разовая дойка — гарантия 
стабильных надоев летом. На 
ферме нет ни одного случая 
срыва ее. Поэтому у доярок

есть реальная возможность 
выполнить годовые обяза
тельства — надоить на коро
ву по 3.000 килограммов мо
лока. Многие из них наме
рены перешагнуть этот ру
беж.

Хооошо идут дела и у доя
рок Шиняевской фермы. За 
восемь месяцев по ферме 
надоено по 2.000 килограммов 
молока от коровы. В августе 
самый высокий надой моло
ка был у М. Г. Пастуховой— 
365 килограммов. Высокая 
продуктивность коров в гур
те скотника В. М. Устинова. 
Сейчас по суточным надоям 
шиняевцы обогнали своих 
соперников по соревнованию. 
В целом по колхозу еже
дневно надаиваем на два ки
лограмма молока больше, 
чем в это же время прошло
го года.

Большую мобилизующую 
ПОЛЬ играет соревнование. 
Доярки, скотники обеих 
ферм постоянно интересуют
ся работой друг друга, ста
раются не отставать от со
перников. В результате хо
зяйство успешно справилось 
с восьмимесячным планом 
производства и продажи мо
лока государству. Значи
тельно повысилось качество.

Наше хозяйство специали
зируется на производстве 
мяса. Неплохих результатов 
а соревновании добиваются 
и скотники. За восемь меся
цев по сравнению с соответ
ствующим периодом прошло
го года мяса произведено на 
57 процентов, а продано — 
на 76 процентов больше.

Сейчас на интенсивном 
откорме находится 500 голов 
молодняка крупного рогатого 
скота. Среднесуточный при
вес каждого животного со
ставляет 800 граммов. У по
бедителя соревнования В. Ф. 
Савельева он составляет 
1.000 граммов. При годовом 
плане 350 тонн государству 
колхоз продал 230. До конца 
года наши животноводы обя
зались продать еще 200 тоня 
мяса. Это на 80 тонн больше 
плана. Свою решимость 
взять такой рубеж они еще 
раз подтвердили, обсуждая 
речь Л. И. Брежнева на со
вещании партийно-хозяйст
венного актива Казахстана.

П. КРИВОШАПКИН,
секретарь парткома кол
хоза имени Кирова Зы

рянского района.
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П О Б Е Д А  
ЗА МОЛОДЫМИ

За прошедшую неделю сен
тября лучших результатов на 
уборке зерновых в нашем хо
зяйстве добилась комсомоль
ско-молодежная бригада В. П.
Прокопца. Молодые механиза
торы намолотили 5.160 центне
ров хлеба. Наивысший намо
лот с начала жатвы у Валерия 
Хохлова. Из бункера его ком
байна на зернокомплекс сов
хоза доставлено 5.148 центне
ров зерна.

Н. ПЬЯНКОВА, 
дмепетчер совхоза «Таеж
ный» Бакчарского района.
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Навстречу Дню работника леса

Такие в бригаде люди

Э то т  к о лл е кти в  одним из пер
в ы х  в области  начал о св аи в ать  
б р игадн ы й  подряд , а А . Ш к у 
рим был в числе че ты р е х  
перед овы х бригадиров Прике- 
т ь я , п о д п и сав ш и х обращ ение 
но всем лесо заго то ви телям  
объ единения Том леспром , при
зы в ая  и х  о св аи в ать  новую  
ф о р м у тр у д а  в л е с о се ках .

О тличны е лю ди подобрались 
в б р и гад е : у м е л ы е  сп е ц и али 
с т ы , о тв е тств е н н ы е , тр уд о лю 
бивы е р а б о тн и ки . М ного л е т  
проработали  с  бригадиром 
суч к о р уб  Герм ан З ахар о ви ч  
Л адин ов , с у п р у ги  М ассалити- 
н ы , в ал ьщ и к  Владим ир Пет- 
р у к . Ч океровщ ик Владим ир 
Б угр о вски й  и тр а к то р и с т  В ла
дим ир П орватки н  в бригаде 
второй год , но тр у д я тс я  не х у 
ж е д р у ги х . Безупр ечно  вы пол
н яю т свои обязанности  валь
щ ики  А лексей  Б у гр о в с ки й , Ва
лен тин  Л евад н ы й , чонеровщ ин 
Сергей  Тр и ф о 1Нов, рабочая 
А ле ксан д р а  Ц ирсис.

П оддерж ав поч>ин парабель
цев, бр игада А . Ш кури м а обя
за л а сь  в ы п о лн и ть  ко Дню  ра
ботника ле са  свой де сяти м е 
сяч н ы й  п лан . Р еш ен о  за го то 
в и ть  с в е р х  зад ан и я  более 20 
ты с я ч  кубом етров .

Ф . О ЗЕР О В .

Вот уж е  ш е сть  л е т  сор евну
ю тся  м еж ду собой лесо заго то 
в и тельн ы е  б р игады  М акзыр- 
ско го  ф и л и а л а  И н гузе тско го  
лесп р о м хо за , ко тор ы е воз
гл ав л яю т А лексей  Ш кур и н  и 
А лексей  А ндри ан ов . У с п е х  по-Ш Ш Ш М Е

Б Р И Г А Д Н Ы Й  Х О З Р А С Ч Е Т - В  Д Е Й С Т В И Е !

Успешное

очередно п р и хо д и т то к  одно
м у , то  к  д р уго м у .

З а  восемь м есяц ев  первого 
года п яти л е тк и  на св е р хп л ан о 
вом с ч е ту  бригады  А . Ш к у р и 
ма более 19 ты с я ч  кубом етров 
загото влен н ой  др е ве си н ы .

НА С Н И М КА Х : слева  н апр а
во — тр а к то р и с т  В . П орваткин  
и чокеровщ ик В . Б у гр о в с ки й ; 
бригадир  А . Ш кури м .

Фото в. Казанцева.

начало
в  Колпашевском леспром

хозе есть две бригады, кото
рые уже не один год зада
ют тон в социалистическом 
соревновании. Хотя они ра
ботают в разных лесопунк
тах (одна — в Белояров- 
ском, другая — в Песчанин- 
ском), при подведении ито
гов стоят вместе, в первых 
строках сводки. Это и по
нятно; бригады, которыми 
руководят тракторист Лео
нид Дорофеевич Устюгов и 
вальщик Адам Григорьевич 
Грудницкий, соревнуются 
между собой. Они первыми 
в леспромхозе стали укруп
ненными, первыми освоили 
вахтовый метод. А теперь 
первыми перешли на рабо-

кубометров бригада Л. Д. 
Устюгова заготовила 4.763 
кубометра леса, у бригады 
А. Г. Грудницкого соотно
шение еще выше: 2.806 и
4.765.

Колггчество, так сказать, 
есть. Но, пожалуй, более 
.важны в данном случае эко
номические показатели. И 
картина тут такая. По плану 
сумма затрат за июль в 
бригаде Л. Д. Устюгова дол
жна была составить 9 ты-

ту по методу хозрасчетного 
подряда.

1 июля — с этого дня на
чинается отсчет работы по- 
новому. Но прежде чем го
ворить о первых результа
тах, давайте посмотрим, в 
какой «форме» подошли 
коллективы к новому делу.
Это позволит полнее оце
нить их сегодняшние ре
зультаты. Так вот, полуго
довой план бригада Л. Д.
Устюгова выполнила на 112 
процентов, а бригада А. Г. сяч рублей, фактически со- 
Грудницкого — на 107,2 про- ставила 8.600 рублей. Ка- 
цента. Как видите, итоги чественная, бережливая ра- 
похвальные. бота позволила снизить се-

Ну, а чего же они доби- бестоимость одного кубомет- 
лись после перевода на хоз- ра на 9 копеек, 
расчетный подряд? Данные У бригады А. Г. Грудниц- 
за июль: при плане 4.385 кого цифры еще лучше.

Плановые затраты за июль 
— 6.200 рублей, фактиче
ские — 5.600. Сэкономив
топлива, запчастей, тросов 
на 600 рублей, этот коллек
тив сумел снизить себе
стоимость кубометра на 12 
копеек. И такие успехи все
го за один месяц работы 
по-новому!

Конечно, бригады были 
поощрены. Им установлена 
премия: при выполнении 
плана — 50 процентов от 
сэкономленной суммы за
трат.

в  августе оба коллектива 
трудились на вахтах. Брига
да А. Г. Грудницкого — на 
вахте «Березка» (Песчанин- 
ский лесопункт), бригада 
Л. Д. Устюгова — на вахте 
«Федькин бор» (Белояров- 
ский лесопункт). Обе они 
работают успешно, значи
тельно перевьшолняя дове
денные задания (бригада

А. Г. Грудницкого, напри
мер, почти в два раза).

Успех этих коллективов, 
разумеется, не случаен. Они 
умеют работать. Однако это 
еще не все. Удачному нача
лу работы по новому мето
ду способствовало то, что 
переход на хозрасчетный 
подряд был подготовлен. 
Этой подготовкой занима
лись в основном наш плано
во-экономический отдел, 
возглавляемый Марией 1фи- 
горьевной Собяниной, и 
производственный.

Готовились долго. Во- 
первых, прежде чем пред
ложить бригадам подписать 
договор с администрацией, 
было все рассчитано: лес-
фонд, который выделен на 
весь год, численный состав 
этих бригад, необходимое 
оборудование, стоимость 
машино-смен, то есть все 
предполагаемые затраты.

Ну и, понятно, бригадам 
было указано на необходи
мость качественной рабо
ты, очистки делян, сохране
ния подроста и т. д. Когда 
обе стороны подписывали 
договор, то все ясно знали, 
какие и на кого обязатель
ства ложатся.

Нужно отметить также и 
то, что организация работы 
по подрядному методу ве
дется не изолированно. У 
нас в леспромхозе восемь 
укрупненных бригад, и все 
они переведены на расши
ренный хозрасчет. Ну, а 
хозрасчетный подряд — это, 
конечно, гораздо вьппе. И 
хорошо, что наши два кол
лектива успешно осваивают 
новое дело. Это дает уверен
ность, что за ними пойдут 
другие.

А. ВОЛКОВА.
экономист Колпашев- 

ского леспромхоза.

•  КИРОВАКАН 
В шесть раз быстрее мож

но обработать деталь даже 
сложной конфигурации на 
новом электроэрозионном 
токарном станке. К серий
ному выпуску их приступи
ли на днях на заводе пре
цизионных станков. Высо
кую производительность им 
обеспечивает числовое про
граммное управление, впер
вые примененное в конст
рукции подобных машин. 
Электронное устройство по

могает токарю обрабатывать 
детали с точностью до деся- 
тьгх долей микрона. Новин
ка найдет широкое приме
нение на автомобильных, 
прргборостроительных и ма
шиностроительных заводах 
страны.

А  СТАВРОПОЛЬ 
Принято в эксплуатацию 

крупное месторождение 
медного колчедана — «Бы
ковское». Оно расположено 
недалеко ■ от известного на 
Северном Кавказе Медно
горского горнообогатитель- 
Мого комбината. 

т БАКУ
Полную безопасность ра

бот при наращивании бу
рильных труб гарантируют 
новые корпусные элевато
ры. Первая партия их вы
пущена сегодня на машино
строительном заводе имени 
Володарского. Новое обору
дование предназначено для 
поддержания в скважине 
многотонной стальной ко
лонны во время наращива
ния труб.

(ТАСС).

И Т О Г И
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ ТОМСКОЙ 
И КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТЕЙ ЗА ЯНВАРЬ—^АВГУСТ 

1976 ГОДА
(выполнение восьмимесячного плана в процентах)

Показатели I Томская 1 
I область I

Кемеров
ская
область

промышленной

труда в

Реализация 
продукции 

Производительность 
промышленности 

Процент предприятий, не вы- 
ПОЛНИ1ВШИХ план по реализац1ФИ 
продукции

Процент предприятий, не вы
полнивших план по производи
тельности труда

Капитальные вложения по объ
ектам производственного и непро
изводственного назначения 

Ввод в действие общей площади 
жилых домов (в процентах к пла
ну девяти месяцев)

Производительность труда в 
строительстве (за семь месяцев)

Себестоимость строительно
монтажных работ (за семь меся
цев)

Товарообохют розничной торгов
ли

Бытовое обслуживание населе
ния

Заготовки сельхозпродуктов (в 
процентах к годовому плану): 

мяса 
молока 
яиц 
шерсти

Надои на одну фуражную коро
ву с начала года (кг) 

в том числе за август 
Получено яиц на одну курицу- 

несушку с начала года (шт.)
ПРИМЕЧАНИЕ: В связи с тем, что в сообщении о со

ревновании Томской и Кемеровской областей облстатуп- 
равлением были допущены неточности, «Краевое знамя» 
вторично публикует основные показатели работы за S 
месяцев.

101,5 100,4

100,9 100,2

8,9 23,5

18,5 30,6

91 85

53 52

105 101

102 101

100,9 100,8

102 100,7

63 68
75 76
81 83

105 98

1.795
263

1.716
257

152 147
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З А Л Е Н И Н С К И Й  С Т И Л Ь  Р А Б О Т Ы

жизнь] Кадры объедннения
Наше производственное 

объединение Сибкабель в 
игОле этого года отметило 
свое пятилетие. В Томской 
области, да и в системе Ми
нистерства электротехниче
ской промышленности, мы 
первыми перешли на новую 
систему управления.

Объединение рождалось 
нелегко, надо было из раз
ных коллективов с устояв
шимися порядками, тради
циями и со своими задачами 
создать единое иелое. Подоб
ного О.ПЫТЭ мы не имели.

Решая сложные организа
ционные вопросы, мы обяза
ны были выполнять государ
ственный план. В этих усло
виях главным было сосре
доточить внимание на под
боре и правильной расста
новке руководящих кадоов. 
И сегодня можно сказать, 
что большинство отделов 
объединения укомплектовано 
грамотными, опытными и 
инигтиативными специали
стами. способными решать 
сложные задачи бесперебой
ной Работы производствен
ных участков и перспектив
ного развития объединения 
в тте.лом.

Например, отдел главного 
констрмктора. В нем грамот- 
ные имеющие большой про- 
и.зрологр.врнный опыт специа
листы. Во.зглавляет его ини
циативный инженер Юоий 
Леонидович Со.злнов. Отдел 
успешно справляется с пла
нами внедрения новой Teix- 
ники, механизации и автома
тизации щюизводственных 
птзоттеесов.

Хорошие кадры сложились 
в отделе главного техноло
га. КОТОРЫМ руководит ин
женер Николай Ефимович 
Пахряев.

В целях повышения ответ
ственности каждого работ
ника за порученное дело 
пересмотрены по.дожения об 
отделах и службах управ
ления. более конкретно, с 
учетом новых требований 
определены их функции, це
ли задачи, права и ответст
венность, Лля каждого спе
циалиста разработаны долж
ностные инструкции.

Вместе с тем следует при
знать, что в деятельности 
аппарата управления имеют 
место и недостатки. Не все 
отделы справляются с воз
росшими требованиями. На
пример', далеко не оператив
но решаются вопросы орга
низации и подготовки про- 
цзнолства. Отсюда — высо
кие потери рабочего време
ни. ТТозтому повышение дей
ственности аппарата управ
ления остается и на сего

дняшний день одной из глав
ных наших задач. Дальней
ший прогресс в этом важном 
деле могут обеспечить повы
шение производительности, 
интенсификация, улучшение 
условий и привлекательно
сти управленческого труда.

Несомненно, подбор и рас
становка кадров — важный 
участок работы партийных 
организаций и хозяйствен
ных руководителей. Но все 
наши успехи могут оказать
ся построенными на песке, 
если мы не будем занимать
ся ростом идейного уровня и 
профессионального мастерст
ва людей. Если не будем 
следовать в своей работе по
становлению ЦК КПСС. «Об 
улучшения экономического 
образования трудящихся», 
где на первый план выдви
нуто требование — воору
жить кадры глубокими зна
ниями марксизма-лениниз
ма, его экономического уче
ния. Постоянное и глубокое 
изучение руководителями и 
рабочими экономики имеет 
особое значение для , повы
шения их активности в борь
бе за использование резер
вов роста производительно
сти труда, снижения себесто
имости продукции, улучше
ния ее качества, является 
важным средством совершен
ствования организации тру
да, дальнейшего расширения 
участия трудящихся в уп
равлении производством. 
Прежде всего это относится 
к руководителям прюизвод- 
ства. Некоторые из них не 
прочь иной раз оправдать 
свою беззаботность в этом 
отношении многочисленны
ми заседаниями и совеща
ниями, перегруженностью, 
текущими делами. Но за 
«вечной* занятостью таких 
работников видится прежде 
всего неумение организо
вать свой труд, свой рабочий 
день. Опыт показывает, что 
руководители, не повышаю
щие свой политический и 
экономический уровень, со 
временем теряют способ
ность руководить вверен
ными им участками. Поэто
му дирекция и партком объ
единения вынуждены под
час заменять таких руково
дителей более способными.

■ В объединении развернута ,j 
широкая сеть политического 
и экономического образова
ния. Этими видами учебы у 
нас охвачены 430 руководя- | 
щих и инженерно-техниче- ] 
ских работников и более I 
2.000 рабочих. Из года в год / 
повышается эффективность ^

Ж урналисты учатся
в  этом году в универси

тете марксизма-ленинизма 
обкома КПСС впервые от
крылось отделение журна
листики. Позавчера нача
лись занятия у работников

районных газет, которые бу
дут учиться заочно.

Первая лекция была по
священа теме: «XXV съезд 
КПСС и задачи печати».

образования,’ растет трудо
вая, политическая и общест
венная активность трудя
щихся. Это видно на сле
дующих примерах: социали
стическим соревнованием 
охвачено 96 процентов рабо
тающих, 1.400 рабочих, ИТР 
и служащих принимают ак
тивное участие в работе 
партийных, советских, проф
союзных и комсомольских 
органов, в управлении про
изводством.

Характерной чертой ле
нинского стиля управления 
является постоянная связь с 
массами, опора на коллек
тив. Руководитель должен 
поддерживать непосредст
венную связь с ними, знать 
нужды, интересы и настрое
ние подчиненных, воспиты
вать их, разъяснять полити
ку Коммунистической пар
тии.

На Сибкабеле традици
онными становятся ^тоечи 
руководителей объединения j 
с коллективами цехов, " где \ 
трудящиеся в~непрйН5^гяиг- ' 
ной, неофициальной обста
новке высказывают свои 
нужды, отмечают недостатки 
в работе цехов, вносят цен
ные предложения по их уст
ранению. Подобные встречи 
были проведены в цехах 
щахтных и универсальных 
кабелей, резиноделательном, 
где присутствовали гене
ральный директор В. В. Лы- 
чагин, секретарь парткома 
Е. Е. Татаренко, председа
тель профкома Н. П. Вахру
шев, секретарь комитета 
ВЛКСМ Е. Д. Мучник, а так
же главные специалисты 
объединения.

Эти встречи несут в себе 
большой положительный за
ряд, поэтому их следует про
водить регулярно.

Неоценимую роль как 
школа воспитания, управле
ния играет социалистиче
ское соревнование, в ходе 
которого особенно полно 
раскрывается деятельная, 
творческая сторона челове
ческой личности. Сегодня 
важной задачей социалисти
ческого соревнования яв
ляется всемерное развитие 
инициативы трудящихся в 
борьбе за повышение эффек
тивности производства и ка
чества продукции.

Партийные, профсоюзные, 
комсомольские организации 
и хозяйственные руководи
тели «Сибкабеля», вьшолняя 
решения XXV съезда КПСС, 
проделали большую органи- 

.заторскую и политическую 
работу по мобилизации кол
лективов на повышение эф-

Продолжаются отчетно- 
выборные собрания в пар
тийных группах Ленинского 
района г. Томска. На днях 
они прошли в производствен
ном объединении Сибка
бель, на заводе резиновой 
обуви, мебельном комбинате 
и других предприятиях рай
она. А всего отчиталось пе
ред коммунистами о проде
ланной работе 72 партгруп-

фективносяи и качества ра
боты, на досрочное выпол
нение государственного пла
на первого года 10-й пяти
летки. В цехах нашел широ
кую поддержку почий..гшре
довых бригад Московскогс 
электромеханического заво
да им. В. И. Ленина «Пяти-! 
летке качества — рабочую/' 
гарантию». Передовые
бригады опрессовщиков це
ха шахтных кабелей, где 
бригадирами коммунисты 
Г. П. Пимонов, Н. С. Краев, 
Ф. Г. Пистехин, А. И. Кисе
лев, обязались выполнить 
годовые задания к 59-й го
довщине Октября и выпу
скать продукцию только от
личного качества. 2.512 рабо
чих приняли личные планы 
повышения производитель
ности труда, 312 инженерш  ̂
и техников работают по лич‘ 
ным творческим планам. 
Широкий размах получило 
соревнование за коммуни
стическое отношение к тру
ду. 230 бригад, участков, 
смен, цехов, 1.540 рабочих 
соревнуются за звания «Кол
лектив коммунистическбто 
труда», «Ударник коммуни
стического труда» и «Удар
ник 10-й пятилетки». Многие 
коллективы и рабочие ус
пешно вьтолняют обяза,- 
тельства. —

Улучшение подбора, рас
становки и воспитания кад
ров, утверждение ленинско
го стиля в руководстве поло
жительно сказываются на 
хозяйственной деятельности 
объединения. Государствен
ный план по вьшуску товар
ной продукции за 8 месяцев 
вьшолнен на 101, по реали
зации готовой продукции — 
на 102,7. процента, сверх пла
на реализовано продукции 
на 1.380 тысяч рублей. Пере
выполнено задание по про
изводительности труда. Тем
пы роста ее опережают рост 
заработной платы. Сократи
лись непроизводительные 
потери расчете времени. 
Улучшилось качество вьту- 
скаемых изделий, объем про
дукции высшего качества за 
первое полугодие составил 
35,3 процента вместо 32,8 по 
плану.

Трудящиеся объединения 
приложат все усилия к тому, 
чтобы претворить в жизнь 
решения XXV съезда КПСС, 
выполнить и перевыполнить 
задания стартового года дв- 
сядюй пятилетки. \

А. КОРНЕЕВ, 1 
заместитель секретаря 
парткома объ^инения 

Сибкабель.

ОТЧИТЫВАЮТСЯ 
ПАРТГРУПОРГИ
орга. Их работа признана 
удовлетворительной.

Высказанные коммуниста
ми критические замечания 
обобщаются в партийных ор
ганизациях для принятия 
мер по их устранению.

3. ПУПОВА,

Т овар ам  для народа  
—  вы сокое качест во

что ПОКАЗАЛ 
ПЕРВЫЙ ЗТАП 
СМОТРА

в  Томском городском ко
митете народного контроля 
подведены итоги первого 
этапа смотра по изысканию 
резервов для улучшения 
качества и расширения ас
сортимента товаров народ
ного потребления. Смотро
вая комиссия отметила, что 
на предприятиях ведутся 
активные поиски новой эф
фективной организации
производства, усовершенст
вуется технология, вводится 
дополнительная механиза
ция.

За время смотра в горо-де 
 ̂освоено 76 новых изделий

: С Т Р А Д А  А В Т О Т Р А Н С П О Р Т Н И К О В

П О  С А Е А А М
« К о м у  

б о р о т ь с я  с  
браконьерами?»

в  конце мая в нашей поч
те было опубликовано пись
мо из Александровского 
района «Кому бороться с 
браконьерами?». Оно было 
послано для принятия мер в 
Александровский коопзверо- 
промхоз. И вот перед нами 
ответ его директора И. Мум- 
бера.

«По правилам, территорию 
охотничьих угодий должны 
охранять все, кто пользуется 
ими. У нас в районе это —

« e s e e e e s e i»

Н А Ш И Х  В Ы С Т У П Л Е Н И Й
охотоуправление, общество 
охотников и рыболовов, кооп- 
зверопромхоз. В охотоуправяе- 
нии есть два охотоведа, кото
рые ничего не охраняют. В 
обществе охотников и рыбо
ловов— один председатель и 
три егеря, но охраной угодий 
они тоже не занимаются, ссы
лаясь на то, что участки не 
размечены.

Так что основную работу 
проводит коопзверопромхоз. У 
мае же только с этого года 
введены в штат три егеря. По
добрать и обучить кадры мы 
вовремя не сумели.

Думается, до тех пор, пока 
все не объединят свои усилия, 
успеха не видать. Ведь у обще
ства охотников одних нештат
ных инспекторов больше пяти

десяти. Из них, по-моему, нет 
ни одного, кто бы боролся с 
браконьерами. Для чего же им 
тогда выдавать удостовере
ния?».

Позже, как нам сообщили 
из района, эта публикация 
была рассмотрена на заседа
нии райисполкома. Там за
слушали руководителей лес
хоза, косшзверопромхоза, 
председателя общества рыба
ков и охотников и охотин- 
спектора. Райисполком по
требовал от этих организа
ций прекратить споры и ор
ганизовать усиленную борь
бу с нарушителями правил 
охоты. Кадровые охотники 
Ф. Кулин и К. Калин, зани
мавшиеся браконьерством, 
оштрафованы.

«Ради галочки 
в о т ч е т  е»

ЛЛатеривл под таким назва
нием был опубликован нашей 
газетой 17 августа. В нем кри
тиковались руко^водители неко
торых томских предприятий и 
организаций, пославших на 
уборку неисправные автомоби
ли. В этом же материале упрек 
был высказан в адрес работ
ников облзвтоинспекции, кото
рые недостаточно тщательно 
подошли к проверке техниче
ского состояния направляемого 
на село автопарка. Редакция 
получила ответ, подписанный 
начальником областного отде
ла ГАИ В. Крюковым. В нем 
говорится:

а семнадцать изделий, не 
пользующихся спросом у 
населения, сняты с произ
водства. Первое место среди 
промышленных предприя
тий, выпускающих товары 
для народа параллельно с 
основной продукцией, при
суждено манометровому за
воду. Второе место занял 
коллектив электролампово
го завода. Среди заводов и 
фабрик, чья продукция — 
товары для народа, первые 
места получили химфарм- 
завод и научно-исследова
тельский институт вакцин и 
сывороток. Третьи места по 
решению комиссии не при
суждались

Был заслушан отчет ру
ководителей карандашной и 
мебельно-зеркальной фаб
рик. Они признали, что ра
ботой по организации смот
ра не занимались и обеща
ли в ближайшее время по
править дело.

Городская смотровая ко
миссия также отметила, что 
районные комитеты народ
ного контроля уделяли ма
ло внимания вопросам смот
ра, контролю за ним. ттедко 
вызывали для отчета руко
водителей предприятий и 
организаций, слабо нацели
вали посты и группы народ
ного контроля на борьбу за 
повышение эффективности 
производства товаров для 
народа.

Народным контролерам 
поручено тщательно про
верять ход выполнения раз
работанных коллективами 
мероприятий.

Особенно большая работа 
предстоит дозорным каран
дашной и мебельно-зеркаль
ной фабрик. Важно раз
будить инициативу рабочих, 
добиться, чтобы внесенные 
ими предложения были рас
смотрены своевременно, 
чтобы директора предприя
тий выполнили обещания, 
данные -городскому коми
тету народного контроля.

И. БОРТКЕВИЧ.
инспектор Томского го
родского комитета на

родного контроля.

«Статья обсуждена на об
щем собрании личного состава 
областного отдела ГАИ. Всем 
инспекторам предписано повы
сить требовательность к техни
ческому состоянию автомоби
лей, а инспекторам дорожного 
надзора вменено . в обязан
ность уделять на дорогах осо
бое внимание транспорту, за
нятому на перевозках грузов 
нового урожая».

Еще один ответ поступил из 
Советского райкома партии. 
Н. Анисимове, первый секре
тарь райкома КПСС, сообщи
ла:

«Выступление газеты об
суждено на бюро райкома 
партии. Факты в основном 
подтвердились. За безответ
ственное отношение к подго-

х о з я й с к и й  РАСЧЕТ
Первомайский район лиди

рует нынче в выполнении 
осеннего уборочного ком
плекса. Первыми в области 
первомайцы убрали кукуру
зу, идут впереди по косовице 
и обмолоту зерновых. Анали
зируя успех, второй секре
тарь райкома партии П. Е. 
Малащук, возглавляющий 
районный транспортный
штаб, отметил решающий 
вклад, автомобилистов том
ской автоколонны № 1235, 
автоотряда объединения 
Томскстройтранс, Перво- 
майского объединения Сель
хозтехника.

— Транспортники с удо
вольствием приняли пред
ложенный сельскими меха
низаторами ударный темп,— 
рассказывает Петр , Емелья
нович. — Делать две-три нор
мы ежедневно стало прави
лом для большинства води
телей. Нынче' мы заготовили 
в среднем по одиннадцать 
тонн силоса на корову. Тако
го еще не было.

Добиться максимальной 
отдачи от каждого автомоби
ля — такой заботой проник
нуты действия руководите
лей района, хозяйств.

Уборка велась крупными 
уборочно - транспортными 
звеньями, оснащенными ре
монтно-механической служ
бой. Так же четко действует 
уборочный комплекс на жат
ве зерновых.

Стремление убрать урожай 
в лучшие агротехнические 
сроки сочетается у перво- 
майцев с точным анализом, 
хозяйским расчетом. После 
окончания работ по заклад
ке силоса районный транс
портный штаб, сформировав 
колонну для вывозки карто
феля, отправил лишние ав
томобили домой. В районе 
понимают, что грузовики 
лучше использовать с макси
мальной нагрузкой, чем об
рекать резервные колеса на 
сверхнормативные простои. 
К тому же здесь не забыва
ют и экономику страды, се
бестоимость нового урожая.

ПО ДОГОВОРУ 
СОДРУЖЕСТВА

Наша газета месяц назад 
опубликовала договор содру
жества, заключенный меж
ду собой транспортниками,

тружениками колхоза «Пер
вое мая» и хлебоприемного 
пункта. Что он, этот договор, 
дал страде?

— За последние три года 
водители, занятые на уборке 
урожая в Первомайском 
районе, ни разу не побежда
ли в соревновании транс
портников. Мы стали первы
ми, — говорит А. А. Быст
ров, начальник отряда том
ской автоколонны № 1235.— 
Во многом победу обеспечил 
договор содружества. Совме
стно принятые обязательства 
подняли ответственность 
сельских механизаторов, на
строили на ударный труд 
шоферов, стимулировали 
подготовку . хлебозаготови
тельного пункта к приему 
зерна нового урожая.

В газетном комментарии 
к договору, данном предсе
дателем колхоза «Первое 
мая» П. П. Кошелем, изла
гался оперативный план 
страды: отличная подготов
ка уборочной техники, обес
печение ее ремонта, органи
зация соревнования... Те
перь можно сказать, что 
план вьтолнен полностью. 
«Молнии», регулярно появ
лявшиеся на красной доске 
Крутоложенского культста- 
на, извещали о трудовых 
победах С. Парецкого, В. Бо- 
бяка, других комбайнеров, 
намного 'перевьтолняющих 
нормы на жатве.

— В том, что колхоз «Пер
вое мая» не только идет 
нынче одним из первых в 
районе, но и намного опере
жает график прошлого года, 
сказался, бесспорно, договор 
содружества, — таково мне
ние И. Е. Обеднина, началь
ника райсельхозуправления. 
— В будущем году мы по
стараемся распространить 
этот опыт на весь район.

КОМБИТРЕЙЛЕРНЫЙ 
МЕТОД — В 

ДЕЙСТВИЕ
Добрый урожай злаковых 

вырастили нынче первомай
цы — по восемнадцать цент
неров зерна на круг. Поло
жить все до зернышка в за
крома — задача, решение 
которой в равной мере зави
сит как от механизаторов, 
так и от транспортников.

Комсомольско - молодеж
ную бригаду водителей ав
токолонны № 1235 Анатолия 
Вялова мы застали на культ- 
стане Куяновского отделения 
колхоза «Рассвет». Водители 
обивали прорезиненной лен
той кузова, конопатили ще
ли — готовили автомобили к 
перевозкам зерна. У шоферов 
хорошее настроение. И это 
понятно. Успешно закончена 
уборка кукурузы, в обще
житии гордо развернуто пе
реходящее Красное знамя за 
победу в областном соревно
вании.

— Мы очень благодарны 
городской бригаде за помощь 
в заготовке кормов, — гово
рит управляющий отделени
ем Н. Г. Проневич. — Мы 
ждем от шо(^ров такой же 
ударной работы на зерне. Из 
пятнадцати автомобилей 
бригады отделению достанет
ся пять-шесть машин. Как 
ими распорядиться? Три 
грузовика ставим на ток, за
сыпать семена, фураж. Сред
няя урожайность у нас — . 
двадцать центнеров с гекта
ра. Как минимум три авто
мобиля нужно направлять 
под комбайны.

Транспорта, как видим, в 
отделении в обрез. Простоев 
же комбайнов допустить 
нельзя. Руководители хо
зяйства и автоколонны ре
шили применить комбитрей- 
лерный метод. Напомним 
суть метода. На поле ста
вятся тракторные тележки 
или автомобильные прице
пы — накопители. Подвозит 
их к комбайнам под погруз
ку колесный трактор. Авто
мобиль, возвратившись с то
ка, загружается сам, прицеп
ляет тележку — и в  путь.

Пока автомашины пере
оборудовались под перевоз
ку зерна, этим методом ра
ботали «Беларуси». Но трак
торы нужны в другом месте: 
на севе озимых, на ремонте 
животноводческих помеще
ний, других неотложных ра
ботах осеннего комплекса.

Э ти  зам е тки  не п р етен д у
ю т на полны й ан ал и з  работы  
уб о р очн о -тран сп ортн ы х о т 
рядов в н еко то р ы х х о з я й с тв а х  
П ервом айского  района . А втор  
отобрал о тд ельн ы е м ом енты , 
п оказы ваю щ и е п роизводствен
ны е отн ош ения с е л ь с к и х  ме
хан и зато р о в  и го р о д ски х  
тр ан сп о р тн и ко в , о п ы т и с
пользования тр ан сп о р та  на 
уборке.

В. А Р С Е Н Ь Е В .
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Кавалер ордена «Знак По

чета» инженер-наетройщик 
Томского специализирован
ного монтажно- наладочного 
управления Запсибспецав- 
томатика Геннадий Нико
лаевич Козубский ежеквар
тально подтверждает звание 
«Лучший по профессии».
Опытнейший настройщик 
управления всегда выполня
ет работы повышенной труд
ности и с хорошим качест
вом.

Фото Е. Лисицына.

товке автомобиля и подбору 
водителя на уборку урожая 
и. о. директора спичфабрики 
«Сибирь» В. Л. Сафронову 
объявлен выговор. Директору 
объединения Облрембьптехни- 
ка А. Ф . Драгунову указано на 
непринятие должных мер по 
подготойке автомашин к сель
скохозяйственным работам.

Бюро райкома партии приня
ло к сведению заявления руко
водителей спичфабрики «Си
бирь» и автодорожного техни
кума о том, что взамен неис
правных на сельхозработы на
правлены другие машины.

Хозяйственным руководите
лям, а также промышленно
транспортному отделу райкома 
предложено усилить контроль 
за работой автотранспорта, 
командированного в районы».

З а  с л о в о м  — д е л о
П О Д Т Я Н У Л И С Ь

Неоднократно «Крас
ное знамя» писало о том, 
что подразделения тер
риториального управле
ния строительства плохо 
возводят объекты ком
мунального назначения. 
Изменилось ли положе
ние по итогам восьми 
месяцев!

— Действительно, за сры
вы в коммунальном строи
тельстве нас критиковали 
справедливо. Полугодовой 
план по этим объектам мы 
выполнили на 82 процента. 
В июле немного подтяну
лись — 92,6 процента. А в 
августе приложили макси
мум усилий, чтобы ликви
дировать отставание, допу
щенное в течение семи ме
сяцев, — рассказывает за
меститель начальника уп

равления В. Ф. Фишер — 
На объектах водопроводно- 
канализационного хозяй
ства, системы водоснабже
ния, на строительстве пятой 
очереди троллейбуса произ
водственные задания вы
полнены. Успешно идут ра
боты на доме проектных 
органиаций.

Более внимательное отно
шение строителей к объек
там коммунального назна
чения радует. Хорошие ре
зультаты дала двухсменна 
на соортжении насосной 
станции № 10 и на строи
тельстве троллейбусной ли
нии. Кстати, на последней 
на днях начались работы и 
в третью смену. Надеемся, 
что темпы, набранные стро
ителями в августе, — явле
ние не временное.

Тепло земли — на службу людям
П ЕТРО П А ВЛ О ВС К-К А М Ч А Т- 

С К И Й . И зучению  и и спользо
ванию  глуви н н о го  теп ла  зем 
ли в в улн ан и ч е ски х  о б л астя х  
был посвящ ен зако н чи вш и й 
ся здесь  всесою зны й сим пози
у м . Основной и сто ч н и к  зивр- 
гии  сейчас — у го л ь , н е ф ть  и

га з . Но зап асы  и х  о гр ан и ч ен ы , 
в то  время к а к  п отенц иаль
ные возм ож ности  теп ла  зем
ли — огром ны . По оценкам  
вулкан ологов  в конце века 
геотер м альн ая  эн е р ге ти к а  бу
д ет д а в а ть  около д есяти  про
центов всей эн е р ги и , (ТА С С ).

С ТАНОК под нагрузкой 
издавал басовитый 
звук, и корпус . его 

мелко дрожал от напря
жения. Я невольно за
любовался движениями рук 
Павла. Он виртуозно вращал 
рукоятки станка, применяя 
обе подачи сразу. Фреза по
слушно высверливала в тол
стой плите круглое отвер
стие. Вот он выключил ста
нок, смел с плиты стружку. 
Повернулся за ключом и 
увидел меня. Застенчиво 
улыбнулся. Видимо, на моем 
лице было написано откро
венное восхищение.

Я подошел к его станку и 
наклонился над плитой. От
верстие было ровным. Глаз 
не улавливал ни малейшего 
отклонения. Так может ра
ботать только мастер высо
кого класса.

У Павла Короваева все в 
жизни вроде бы получалось 
просто. Окончил десять клас
сов. Отслужил в армии. А 
после демобилизации пошел 
на электротехнический за
вод. В отделе кадров ему 
сказали, ■что нужны ученики 
фрезеровщиков в инструмен
тальный цех. Согласился 
сразу.

Вскоре на заготовительном

участке стали поговаривать 
о старательности новичка и 
его способностях все делать 
неторопливо, но добротно. 
Первое время Павел фрезе
ровал в размер кованые за
готовки. Работа эта грязная, 
и, надо прямо сказать, не до 
романтики было, когда за 
смену устанавливал на стан-

головки. Рабочие не ре
шались вести обработку 
на высоких скоростях. А 
Павел первым применил 
их на своем станке по- 
настоящему. _ Доказал на 
деле, что этот вид обра
ботки заготовок значительно 
увеличивает производитель
ность труда. Теперь фрезер-

поставить Короваева. И не 
ошиблись. В первый же ме
сяц он выправил положение.

Был момент, когда разом 
на нескольких станках вы
шли из строя кулачки пере
ключения подач. Чтобы из
готовить их точно по черте
жу и в срок, предлагалось 
на долгое время задейство-

опытный. Расточные опе
рации вьшолняют по ко
ординатам с точностью до 
тысячной доли миллиметра. 
Но Павла приняли в коллбк- • 
тив на равных. Потому что 
глаз у него снайперский и 
чутье особое. Считается 
трудным изготовлять детали 
в номинал, то есть без вся-

Ф Р Е З Е Р О В Щ И К  ПАВЕЛ КОРОВАЕВ
ке по нескольку раз тяже
ленные плиты. Товарищи 
удивлялись терпению пар
ня, его настырности. «И охо
та тебе, с десятилеткой, гро
биться у этих плит?» — нет- 
нет, да и выскажет кто-ни
будь. А Павел только пожи
мал плечами.

Шло время. Постепенно 
появилась сноровка. Корова- 
ев дневное задание выпол
нял уже значительно быст
рее. Часто задерживался по
сле смены и вдруг удивлял 
соседей по участку какой- 
нибудь новинкой. Например, 
в цехе робко внедрялись 
многолезвийные фрезерные

ные скоростные головки 
прочно вошли в технологи
ческий процесс. Работа без 
них стала уже немыслимой.

— Парень-то работящий 
пришел! — говорили завод
ские мастера.

■уволился опытный фре
зеровщик, который очень 
быстро обрабатывал дер.- 
жавки различных токар
ных резцов. Казалось, план 
механических цехов под уг
розой срыва: остальные фре
зеровщики делали эту рабо
ту неохотно, слишком она 
утомительна и од^нообразна, 
да и навык нужно иметь. 
Решили на эту операцию

вать уникальное расточное 
оборудование. Но это задер
жало бы изготовление дру
гих деталей. Тогда мастер 
координатно-расточного уча
стка, опытный производст
венник, предложил изгото
вить кулачки на обычном 
фрезерном станке, только ic 
тем условием, что эту работу 
поручат Короваеву. Сам же 
вместе с Павлом и разрабо
тал технологию. Сложная 
проблема в цехе была реше
на.

С той поры Павла переве
ли фрезеровщиком на коор
динатно-расточный участок. 
Народ здесь грамотный,

ких отклонений. Павлу это 
удается почти всегда. Дета
ли в отдел технического 
контроля он сдает с перво
го предъявления.

Пошел уже девятый год, 
как Короваев работает на 
электротехническом заводе. 
И все это время он зшится 
сам и учит других. Успешно 
окончил техническое зшили- 
ще и сдал на 6-й разряд. В 
свои 29 Павел вроде бы в 
наставники не годится. Но 
молодежь в цехе тянется к 
нему. Ее подкупают скром
ность и простота, отличное 
знание дела.' Ведется ли об
работка контура заготовок,

нарезаются ли накатные ро
лики, фрезеруются ли рез
цы, новички прибегают к 
Павлу: «Подскажи». И хотя 
не его вроде бы это дело — 
есть мастера, технологи, — 
но он идет по первому зо
ву: важно, чтобы новичок 
понял ‘И поверил в свои си
лы.

Пусть простит меня Павел, 
что я немного скажу о его 
■личной жизни. Он еще не 
женат. Живет у родной сест
ры и помогает ей воспиты
вать двух маленьких детей. 
В этом видит свой долг.

Чтобы окончательно завер
шить портрет моего героя, 
добавлю, что фамилию его 
можно видеть в списке луч
ших по профессии в цехе. 
За доблестный труд ему при
своены звания: «Ударник
пятого года девятой пяти
летки» и «Ударник девятой 
пятилетки» с впученис! 
грудного знака -йдце 
подарка.

Каждый месяц Павел вы
полняет норму на 112 про
центов. Сейчас он осваивает 
вторую специальность то
каря-расточника.

Г. АНДРЕЕВ,
инженер-технолог элек
тротехнического завода.

sieM на- 
i д ц^ного

У.

V..
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Д е н ь
восьмой

За восемь дней уборки в 
овощехранилища Томска 
заложено 7.302 тонны карто
феля — около половины за
дания, 524 тонны моркови 
при плане 1.400 тонн и 456 
тонн свеклы из 673.

Ближе всех к завершению 
закладки третий трест сто
ловых, которому осталось 
заготовить на зиму всего 200 
тонн картофеля. У первого и 
второго Трестов столовых, 
напротив, большое отстава
ние от плана. В горплодо- 
овощеторге из 10 тысяч тонн 
картофеля заложена 4.841 
тонна.

В последние дни из сов
хозов в закрома торгующих 
организаций поступает мно
го овощей. Почти полностью 
заполнены свеклой храни
лища в горплодоовощеторге. 
А вот закладка моркови 
здесь продвигается  ̂медлен
но. На базе ее скопилось 
много, и школьники все еще 
не управляются. Необходи
ма серьезная помощь взрос
лых коллективов, и прежде 
всего завода ГПЗ-5, чьи лю
ди закреплены за разгруз
кой.

Основная причина медлен
ной закладки остается преж
ней — не в полную нагруз
ку используется транспорт. 
Меньше, чем выделено шта
бом, поступает его в совхоз 
«Батуринский». С опоздани
ем приходят машины в сов
хоз «Тахтамышевский». Шо
феры, вывозящие картофель 
из совхоза «Родина», делают 
всего по одному peiicy. Вре
мя от времени срывается 
заправка уборочных ма
шин.

В связи с тем, что погода 
изменилась и появились за
морозки, картофель в поле 
на ночь не подкапывается. 
Но даже и тот урожай, ко
торый заготавливается днем, 
полностью не вывозится. 
Руководители горплодо- 
овощеторга и трестов столо
вых тревожатся о том, как 
бы подмороженный карто
фель не попал в хранилища.

Темпы заготовки в послед
ние три дня значительно 
снижены. Улучшение орга
низации труда на всех эта
пах конвейера по-прежнему 
8стается главной задачей, и 
решение ее зависит от раз- 
воротяивости штаба.

— Растут, как грибы, — 
говорит Петр Ерофеевич 
Павлющенко, заместитель 
директора завода математи
ческих машин, показывая 
на мешки, наполненные 
картофелем.

— Обычно у нас работают
не менее ста человек в 
день, а в выходной приеха
ло в два раз больше. Вот 
только автомобилей не хва
тает, — Петр Ерофеевич вы
тирает пыльное лицо и с 
тревогой вглядывается
вдаль: не показались ли ма
шины?

На заводе всегда ответст
венно относятся к убороч
ной. Нынче вот послали в 
поле своих механизаторов, 
которые здесь ночуют, что
бы не терять на поездки 
лишнего времени. В шесть 
утра уже разносится рокот 
их машин. А через три ча
са приезжают остальные, и 
работа кипит до полудня. 
Затем — перерыв на обед, 
все собираются у походной 
кухни, под развесистыми 
деревьями. Обед готовят са
ми.

А в это время в совхозной 
бухгалтерии ведут строгий 
счет семенам. Половину 
планового картофеля уже 
успели заложить в хранили
ща. На будущий год тысяча 
гектаров будет отведена под 
эту культуру.

Главный бухгалтер фир
мы «Томич» Павел Гераси
мович Яновский, заглянув
ший в совхоз, занят другим 
подсчетом.

— Смотрите, какая ариф-

в селе, здесь им было орга
низовано питание, они бы
ли знакомы с условиями 
соревнования, и каждый 
стремился сделать как мож
но больше рейсов. К тому 
же все машины были с од
ного предприятия, их работа 
легче контролировалась.

Нынче машины из не
скольких организаций, их 
руководители редко быва
ют на местах, а совхозные 
подчас не могут с шофера
ми сладить. По асфальту в

КТО ВПЕРЕДИ
Так выглядит выполнение 

задания по закупкам карто
феля в соревнующихся рай
онах на 14 сентября (в про-

Ж р О  Ж  а й 
и д е т  

в завром а

П Л Е Н У М  
ВЕРХОВН ОГО 
СУДА СССР

На днях под председа
тельством Л. Н. Смирнова 
состоялся очередной пле
нум Верховного суда 
СССР. Пленум принял по
становление о Дс1льней- 
шем повьнпении роли су
дов в предупреждении на
рушений законодательст
ва о труде. В постановле-  ̂
НИИ констатируется, что 
суды придают большое 
значение правильному 
рассмотрению дел о тру
довых спорах и осуществ
лению мероприятий по 
устранению причин и ус
ловий, вызывающих тру
довые конфликты. Под
черкнута большая воспи
тательная роль выездных 
судебных заседаний с 
участием представителей 
коллективов трудящихся, 
а также важность прак
тики вынесения частных 
определений в связи с вы
явлением при рассмотре
нии дел недостатков в 
применении трудового за
конодательства на отдель
ных предприятиях и в 
организациях. Пленум 
привлек внимание судов 
к дальнейшему усилению 
защиты трудовых прав 
граждан.

Пленум указал судам, 
что они своей деятельно
стью должны способство
вать укреплению трудо
вой дисциплины, содейст
вовать борьбе с проявле
ниями неорганизованно
сти на производстве, про
стоями, прогулами и дру
гими потерями рабочего 
воемени. Пленум принял 
постановление о внесении 
изменений в действующее 
постановление от 28 июня 
1973 г. по вопросу при
менения законодательст
ва об ответственности за 
нарушение паспортных 
правил, систематическое 
занятие бродяжничеством 
или попрошайничеством, 
а также ведение в тече
ние длительного времени 
иного паразитического 
образа жизни.

Пленум рассмотрел так
же протесты председате
ля Верховного суда СССР 
и Генерального прокурора 
СССР по судебным делам.

(ТАСС),

На картофельных планта
циях совхоза «Молодеж
ный» работают в эти дНи и 
коллективы манометрового 
завода, института вакцин и 
сывороток, управления
строительства. Работают 
все хорошо: за пять дней 
выкопали 273 гектара и 2.300 
тонн картофюля вывезли с 
поля.

— Надо отдать должное 
нашим шефам. Молодцы, — 
говорит директор совхоза 
«Молодежный» П. Н. Иг
натьев.— Нынче мы делаем 
ставку в основном на тех
нику. В прошлом году на 
поле работало всего 13 кар
тофелеуборочных комбай
нов — сейчас более 20. Не
плохо работают и наши 
люди, особенно Николай 
Иванович Никитин, Иван 
Иванович Беккер, Николай 
Владимирович Подшивалов.

метика получается, — он 
придвигает поближе испи
санный лист бумаги. — Вче
ра работали 62 машины и 
вывезли от комбайнов 664 
тонны картофеля. Девять 
машин сделали по одному 
рейсу, 18 — по два. И лишь 
два шофера успели съездить 
на поле и обратно 8 раз. 
Пусть не по восемь, а по 
пять рейсскв сделала бы 
каждая машина, и тогда бы 
их понадобилось всего 40.

Павел Герасимович прав, 
транспорта работает нема
ло, но используется он зна
чительно хуже, чем в про
шлом году. Тогда за совхо
зом было закреплено 25 ав
томобилей, которые достав
ляли картофель с поля до 
сортировки. В город его пе
ревозили уже другим транс
портом. Шоферы во время 
■уборочной кампании жили

город они едут с удовольст
вием, с поля же возить кар
тофель не хотят.

В штабе не закрепили ма
шины на вывозку картофе
ля с полей, и вьпила вот та
кая неразбериха. Поэтому и 
не выходят на запланиро
ванный рубеж ежедневной 
закладки многие городские 
организации. Урожай идет 
в закрома, но темпы могли 
быть выше.

...День подходит к кон
цу. Из-за поворота, там, 
где асфальт подбирается к 
Калтаю, показалось не
сколько разноцветных авто
бусов. Вот они миновали 
притихшие деревенские 
улицы и направились в по
ле. А через некоторое время 
уже с людьми взяли путь на 
Томск. Закончился еще

центах).
Томский
Колпашевский
Асиновский

— 43.3
— 32,6
— 17,1

Парабельский
Каргасокский

— 65
— 38,1

Шегарский
Кожевниковский

— 33,5
— 28,7

Зырянский
Первомайский

— 36,5
— 34,3

Чаииский
Бакчарский

— 62,8 
— 29,5

Молчановский
Кривошеинский

— 24,4
— 23,3

По области — 36

ВЕСОМАЯ ПРИБАВКА

один день страды.
Н. ГУБСКАЯ.

450 тонн картофеля за 
день — такой существенной 
прибавки добились кожев- 
никовские заготовители.
Инициатор социалистргческо- 
го соревнования по закупкам 
излишков картофеля у насе
ления Чилинский сельский 
Совет занимает первое место 
в районе. На его счету 300 
тонн при обязательстве 350. 
Доверху груженные клубня
ми картофеля машины со 
всех концов района спешат 
в Кожевниково. У причала 
идет отгрузка.

— Заготавливаем карто
фель для орса нефтегазодо
бывающего управления, — 
говорит представитель уп
равления заготовок облпот
ребсоюза А. П. Попов. Будет 
850 тонн. Кооператоры не
плохо организовали погрузку 
картофеля на суда. Для об
служивания пенсионеров на 
дому выделены машины и 
грузчики.

В. ГРИГОРЬЕВ.

ПОКА ОДНИ РАЗГОВОРЫ
в  прошедшие выходные 

дни стояла сухая погода. 
Тысячи людей вышли в 
поле и на огороды копать 
картофель. Урожай его в 
Шегарском районе вырос 
неплохой. И семье на пита
ние хватит, и государству 
можно сдать, тем более что 
закупочные цены в этом го
ду высокие — 10 копеек за 
килограмм. Тут бы загото
вителям не упустить время, 
принять картофель от насе
ления. Но нужны машины, 
чтобы вывозить его с при
емных пунктов и прямо с 
огородов.

— Семь грузовиков сего

дня возят, — рассказывает 
приемщица центрального 
заготовительного пункта в 
Старой Шегарке Е. Р. Со
колова, — а всю неделю 
только один был.

С шестого сентября в де
ревнях и поселках скопилось 
много картофеля. Семь ма
шин теперь недостаточно. 
Но беда в том, что и эти 
семь были использованы 
плохо. Шоферы сделали по 
одному рейсу и уехали на 
собственные огороды. То же 
самое повторилось и в вос
кресенье.

На понедельник в районе 
от частного сектора получе
но 307 тонн картофеля. Это,

конечно, очень мало, если 
учесть, что задание 3 тыся
чи тонн.

Успешно идет закупка 
картофеля в Баткате. Там 
сейчас лучший заготовитель 
С. П. Назаров, который и в 
прошлые годы хорошо про
явил себя. Активно порабо
тал в Баткате сельский Со
вет. 25 депутатов прошли в 
начале сентября по дворам, 
записали, кто сколько будет 
сдавать клубней, раздали 
мешки. В этом селе карто
фель поступает на закупоч
ный пункт непрерывным 
потоком. Но и здесь та же 
беда — не успевают выво
зить урожай.

Всего по району за вос
кресенье не вывезено 150 
тонн клубней. Это срывает 
работу и речников: вот уже 
неделю стоит под погрузкой 
баржа, которая должна 
везти картофель на север.

— Недостаток транспорта 
буквально связывает по ру
кам, — говорит начальник 
районного штаба Б. Г.
Блюм. — Мы уже несколько 
дней обсуждаем этот вопрос 
на заседаниях штаба, но 
увы...

Пока в личных огородах 
выкопанный картофель на
ходится в мешках, люди
охотно его сдают, а когда он 
перекочует в погреба, ор
ганизовать сдачу будет зна
чительно труднее.

3. НАСТИНА.

РАСТЕТ НОВАЯ АЭС 
УКРАИНСКАЯ ССР. Ро-

венская атомная электро
станция — уникальная
стройка. Она исполняется
впервые в стране не в моно
литном, а в сборно-монолит- J 
пом варианте, являясь экс
периментальным полигоном, 
где приобретается ценный 
опыт для сооружения дру
гих подобных объектов.

Рациональна планировка 
станции. В соответствии с 
четко продуманной техноло
гией располагаются градир
ни высотой 150 метров, вен
тиляционная труба 200-мет
рового «роста», энергоблоки.

НА СНИМКЕ: общий вид 
новостройки.

Фото П. Здоровило.
(Фотохроника ТАСС).

На передовых рубежах
энергетики

На днях в Томском отде
лении ордена Ленина и ор
дена Октябрьской Револю
ции института «Теплоэлек- 
тропроект» закончена одна 
из важнейших работ — тех- 
нико-экономичеокое обосно
вание (ТЭО) второй ГРЭС 
Канско-Ачинского топливно- 
энергетического комплекса. 
Проект ТЭО направлен в Мо
скву и Красноярск.

-Свой рассказ об этой рабо
те главный инженер проекта 
Яков Пинхосович Тульчин- 
ский начал так:

— Одной из задач эконо
мической стратегии партии 
в десятой пятилетке и на бо
лее отдаленную перспективу 
XXV съезд КПСС определил 
развитие топливно-энергети
ческого хозяйства страны. 
Рост этих отраслей всегда 

, был и остается одним из 
главнейших и определяющих 
направлений в развитии 
производительных сил соци
алистического общества. Ми
нистр энергетики и электри
фикации СССР П. С. Непо
рожний в интервью газете 
«Красноярский рабочий»
особо подчеркнул, что «...в 
новой структуре топливно- 
энергетического баланса

страны центр тяжести энер
гетики явно тяготеет к ре
сурсам Красноярского края, 
к Енисейскому меридиану 
и главным образом к Кан- 
ско-Ачинскому буроуголь- 
ному бассейну, в котором в 
перспективе можно добы
вать до 1 миллиарда тонн 
угля в год».

На базе дешевых топлив
ных ресурсов бассейна к 
концу текущего столетия на
мечается строительство Кан- 
ско-Ачинокого топливно- 
энергетического комплекса 
(КАТЭКа).

Я. П. Тульчинский сооб
щил, что уже сделано по 
плану строительства этого 
комплекса и что предстоит 
на будущее.

— В составе КАТЭКа дол
жно быть осуществлено 
строительство четырех- 
шести тепловых электро
станций с вводом мощ
ностей на них 25—32 мил
лионов киловатт. Кол
лектив нашего Томского от
деления «Теплоэлектропро- 
екта» завершил разработку 
ТЭО Березовской ГРЭС-П. 
Это вторая станция в со
ставе КАТЭКа. Ее мощность 
— 6.400 тысяч киловатт.

Она начнет сооружаться уже 
в 1979 году в Шары'Повском 
районе Красноярского края. 
Первый блок мощностью 
800 мегаватт намечается 
ввести в строй в 1983 году.

Расчет технико-экономи
ческих показателей проекта 
производился при участии 
многих научно-исследова
тельских и проектно-конст
рукторских организаций, а 
также при помощи совре
менной вычислительной тех
ники.

— Работа проделана ог
ромная, — продолжал глав
ный инженер.—К ее выпол
нению «Теплоэлектропроек- 
том», как генпроектировщи- 
ком, было привлечено более 
30 научно-исследовательских 
и проектно-конструкторских 
организаций. Большой объ
ем работ в сжатые сроки вы
полнили наши изыскатели: 
Т. Шуруева, В. Кашин, 
В. Ботова, А. Миков, И. Ко
валь. Только для размеще
ния ГРЭС-П было обследова
но семь площадок в Кеме
ровской области и Краснояр
ском крае. Сравнительный 
расчет технико-экономиче
ской эффективности строи
тельства ГРЭС-П впервые 
произведен на ЭЦВМ 
«Минск-32» по программе, 
разработанной в ТомТЭПе 
под руководством замести
теля главного инженера от
деления С. Бояршинова и 
начальника ПВО Н. Косев- 
чука.

Большое внимание при 
разработке ТЭО уделялось 
вопросам охраны окружаю
щей среды. Для этой цели 
инженеры также использо
вали «Минск-32». Вместе с 
опытнейшими инженерами

С. Бояршиновым, И. Шаро
вым, В. Сырым, И. Ассель- 
борн, О. Рязановой, О. Коро
виным, 3. Драгуновой, 
Л. Карминской с большим 
трудолюбием и инициати
вой работали молодые спе
циалисты Г. Корнилова и 
Т. Тихонова. Они внесли 
большой вклад в разработку 
генерального плана и гидро
технической части проекта.

3  заключение Я. П. Туль
чинский отметил, что в те
кущем году Томским отде
лением «Теплоэлектропроек- 
та» и «Сибгипрошахтом» за
вершится разработка ТЭО 
на первую очередь строи
тельства Канско-Ачинского 
топливно - энергетического 
комплекса с электростанция
ми и угольными разрезами. 
Энергия будущего комплек
са предназначена в первую 
очередь для Сибири. Однако 
уже на этом этапе развития 
комплекса учитывается ве
роятность в его составе 
первой сверхдальней элек
тропередачи постоянного то
ка напряжением 2.200 кило
ватт, проектируемой в на
правлении Сибирь—Юг.

В 1978—1979 годах должны 
быть разработаны ТЭО на 
вторую очередь строитель
ства комплекса с учетом 
увеличения мощностей элек
тростанций, строительства 
предприятий по добыче и 
переработке угля и транс
портировки энергетиче
ских ресурсов из Канско- 
Ачинского бассейна на Урал, 
в европейскую часть страны 
и другие районы.

Впереди — интересные и 
ответственные дела.

Л. КЛЕПЦОВ, 
наш Нештатный корр.

Я р м а р к а

з а в е р ш и л а
р а б о т у

БЕРЛИН, 13 сентября. 
(ТАСС). В Лейпциге за
вершила работу традици
онная осенняя ярмарка. 
Более шести тысяч внеш
неторговых объединений, 
фирм и предприятий из 
50 стран мира демонстри
ровали здесь свои изде
лия, вызвавшие интерес у 
многочисленных специа- 

' листов и гостей Лейпци
га.

Большой успех выпал 
на долю Советского Союза 
— крупнейшего зарубеж
ного участника лейпциг
ской ярмарки. Высокий 
уровень представленных в 
Лейпциге 6 тысяч экспо
натов СССР подтвердили 
золотые медали, присуж
денные многим изделиям 
советских предприятий.

Нынешняя лейпцигская 
ярмарка еще раз проде
монстрировала роль со
циалистической экономи
ческой интеграции, кото
рая служит решающим 
фактором динамичного и 
последовательного разви
тия социалистического 
содружества в целом и 
каждой отдельной страны.

Участники ярмарки еди
нодушно отмечали, что 
она стала местом интерес
ных встреч, способствую
щих развитию междуна
родного сотрудничества.

Братское единство
ВАРШАВА, 13 сентября. 

(Корр. ТАСС). Сегодня 
здесь открылась междуна
родная конференция пред
ставителей обществ дружбы 
социалистических стран с 
Советским Союзом. Тема 
конференции — «Развитие 
социалистической экономи
ческой интеграции и задачи 
обществ дружбы». В ней 
участвуют делегации Болга
рии, Венгрии, СРВ, ГДР, 
МНР, Польши и Чехослова
кии, а также делегация 
Союза советских обществ 
дружбы и культурной свя
зи с зарубежными страна
ми.

Конференцию открыл
член Политбюро ЦК ПОРП, 
секретарь ЦК ПОРП, пред
седатель Главного правле
ния Общества польско-со
ветской дружбы Я. Шидляк. 
Он отметил, что общества 
дружбы с Советским Сою
зом, организуя в своих стра
нах широкое общественное 
движение на базе марксист
ско-ленинской идеологии 
коммунистических и рабо
чих партий, вносят ценный 
вклад в дело укрепления 
братского единства с Со
ветским Союзом, в укрепле
ние союза братских стран и 
народов, идущих плечом к 
плечу по ленинскому пути 
развития общества.

Этот путь начат 59 лет 
назад Страной Советов, ска
зал Я. Шидляк. Его прокла
дывают героическая партия 
Ленина — Коммунистиче

ская партия Советского Со
юза, рабочий класс, весь 
сплоченный вокруг своей 
партии советский народ. По 
нашему совместному убеж
дению, союз, дружба и со
трудничество с родиной Ле
нина являются основой, яв 
которую опирается вся со
вокупность наших взаимо
связей, постоянно укрепля
ющихся на двустороннем и 
многостороннем уровне.

В наши сердца, подчерк
нул он, глубоко запали сло
ва неутомимого борца за 
мир и дружбу между наро
дами товарища Леонида 
Ильича Брежнева, сказан
ные им на XXV съезде 
КПСС, об историческом зна
чении единства братских 
социалистических госу
дарств ■ и направлении их 
дальнейшего развития.
Оценка роли социалистиче
ских государств в современ
ной борьбе За мир и соци
альный прогресс, данная в 
речи Генерального секрета
ря ЦК КПСС в Берлине на 
Конференции коммунисти
ческих и рабочих партий 
Европы, является девизом 
нашей конференции.

С докладами перед участ
никами конференции вы
ступили секретарь СЭВ 
Н. В. Фаддеев, председатель 
ССОД 3. М. Круглова, а так
же представители делега
ций Польши, Болгарии и 
Чехословакии.

А. СЕНИН.

Луис К орвалан —пример  
м у ж е с т в а  и стойкости

РИМ, 13 сентября. (Корр. 
ТАСС). Генеральный се
кретарь Коммунистической 
партии Чили Луис Корва- 
лан, томящийся в застен
ках военно-фашистской
хунты, являет собой пример 
мужества и стойкости для 
чилийских патриотов, всего 
прогрессивного человече
ства, заявил корреспонденту 
ТАСС видный итальянский 
кя>ичгг Гуидо Кальви, член 
Международной коллегии в 
защиту Луиса Корвалана.

Совсем недавно, рассказы
вает он, мне удалось побы
вать в Чили и встретиться с 
Генеральным секретарем 
Компартии Чили. Власти 
ответили отказом на мою 
официальную просьбу по
сетить концентрационный 
лагерь «Тресс-аламос» близ 
Сантьяго, где они держат 
Л. Корвалана. Тогда при
шлось прибегнуть к хитро
сти; я надел чилийское пон
чо, взял на руки его годо
валого внука и под видом 
«родственника» Корвалана 
вошел в лагерь вместе с его 
женой, которой тюремщики 
иногда разрешают посещать 
мужа.

Л. Корвалан был бледен, 
на его осунувшемся лице 
можно было прочитать сле
ды тех лишений и пыток.

которым его подвергли па
лачи фашистской хунты. 
Меня поразило, продолжал 
свой рассказ итальянский 
юрист, что Генеральный се
кретарь Компа,ртии Чили ни 
одним словом не обмолвил
ся ни о своей личной судь
бе, ни о физических страда
ниях, хотя известно, что за 
три года заключения у не
го обострились язва желуд
ка и другие болезни. Он с 
огромным интересом рас
спрашивал меня о положе
нии в мире, актуальных 
проблемах международного 
коммунистического движе
ния. Его интересовала рабо
та XXV съезда КПСС; 
Удивительными были глаза 
Л. Корвалана. Они говорили 
о том, что, несмотря на фи
зические страдания, его дух 
не .сломлен, что даже в 
тюрьме он продолжает 
борьбу против хунты.

Пертдайте глубокую бла
годарность всем товарищам, 
сказдл Л. Корвалан, за раз
вернутую в мире кампанию 
солидарности и поддержки 
чилийских демократов.

Наш разговор продолжал
ся недолго, говорит Кальви. 
Мы стояли в одном углу 
обнесенного высокой камен
ной стеной тюремного дво
ра концлагеря «Трес-ала-

мос», а в другом выстрои
лись десятка два солдат с 
автоматами наизготовку. 
Даже заточенный в тюрьму, 
измученный и больной Ге
неральный секретарь Ком
партии Чили внушает пала
чам страх. Они смертельно 
боятся его. тех идей, кото
рые они не могут задушить 
ни пытками, ни репрессия
ми

Корреспонденту ТАСС 
удалось вместе с Г. Кальви 
связаться из Рима по теле
фону с Сантьяго и пригла
сить к аппарату жену Ге
нерального секретаря Ком
партии Чили Лили Корва
лан. Она рассказала, что 
только что вернулась из 
«Трес-аламоса», где видела 
своего мужа.

— Луис очень страдает от 
плохого питания, — сказала 
Лили Корвалан.- — Несмот
ря на язву желудка, в 
тюрьме ему дают такую пи
щу, которую он не может 
есть. Но дух Луиса не слом
лен. К нам поступает много 
открыток со всего мира с 
поздравлениями ко дню его 
рождения. Прошу передать 
всем друзьям благодарность 
за них. Международная со
лидарность придает нам си-
льь ____

в. МАЛЫШЕВ.

ПАМЯТИ ЖЕРТВ 
Ф А Ш И З М А

БЕРЛИН, 13 сентября. 
(ТАСС). Свидетельством ре
шимости граждан ГДР вы
полнять заветы борцов-ан- 
тифашистов, отстаивать 
мир, демократию и общест
венный прогресс стали в эти 
дни многочисленные митин
ги трудящихся республики, 
посвященные памяти жертв 
фашизма. К монументам в 
Бухенвальде, Равенсбргоке, 
Заксенхаузене и в других 
бывших гитлеровских кон
центрационных лагерях бы
ли возложены венки и жи

вые цветы. В своих выступ
лениях ораторы подчерки
вали решающую роль Со
ветской Армии и советского 
нарюда в разгроме гитлеров
ской Германии, говорили о 
героической борьбе патрио
тов европейских стран, от
давших свою жизнь во имя 
победы над фашизмом.

Участники митинга в Зак
сенхаузене приняли резо
люцию, в которой едино
душно потребовали от фа
шистского режима Пиночета 
немедленного освобождения 
Генерального секретаря 
Компартии Чили Л. Корва
лана и других политических 
заключенных.

j /ТР А З Д Н И К
ТРУДОВОЙ
Ф Р А Н Ц И И

Заседание Политбюро ЦК КП Веиесуэлы
КАРАКАС, 13 сентября. 

(ТАСС). Здесь состоялось 
чрезвычайное заседание 
Политбюро ЦК Компартии 
Венесуэлы, на котором об
суждалось политическое и 
экономическое положение в 
стране.

Участники заседания вы
разили озабоченность ухуд
шением положения широ
ких трудящихся масс в pei-

зультате роста стоимости 
жизни.

Политбюро ЦК КПВ вновь 
призвало все демократиче
ские, прогрессивные силы 
страны к созданию общена
ционального антиимпериа
листического фронта для 
совместного выступления с 
единой программой на пред
стоящих президентских 
выборах.

ПАРИЖ, 13 сентября. 
(ТАСС). Многотысячным 
митингом завершился 
традиционный праздник 
печатного органа Фран
цузской коммунистиче
ской партии — газеты 
«Юманите», проходивший 
в пригородном парижском 
парке Курнев.

В субботу и воскресенье 
сотни тысяч парижан и 
гостей столицы приняли 
участие в этой манифе
стации солидарности с 
авангардом рабочего
класса Франции. В парке 
Курнев состоялись поли
тические дискуссии и ми
тинги, посвященные ост
рым экономическим и 
социальным Гфоблемам. 
Участники праздника с 
интересом знакомились с 
600 стендами и павильо
нами, в том числе с па
вильонами «Юманите», 
Советского Союза и дру
гих социалистических 
стран.

Еще один заговор
НЬЮ-ЙОРК, 13 сентября. 

(ТАСС). По сообщениям из 
г. Спрингфилда (штат 
Массачусетс), стало известно 
о заговоре с целью покуше
ния на сенатора Эдварда 
Кеннеди.

Местная полиция аресто
вала трех человек, которым 
было предъявлено обвине
ние в организации покуше
ния на Э. Кеннеди. Как со
общило полицейское управ
ление Спрингфилда, в по
лицию позвонил один из 
участников заговора —Кинг 
и сообщил о готовящемся в

этом городе покушении на 
сенатскра. Э. Кеннеди, веду
щий в настоящее время 
кампанию за переизбрание 
в сенат, должен был при
ехать в Спрингфилд.

Как видно из заявления 
Кинга, покушение планиро
валось совершить в ресто
ране «Оукс ИНН», где Э. Кен
неди должен был присутст
вовать на завтраке, устраи
ваемом в его честь местным 
отделением демократиче
ской партии.

По словам .^инга, главарь

заговорщиков, некий Уайт, 
предложил ему 30.0(Ю долла
ров за участие в покушении. 
Сам Уайт признался Кингу, 
что он приехал из Нью- 
Йорка, где «работает на 
мафию». Он также сообщил, 
что деньги на оплату поку
шения на сенатора получе
ны из Нью-Йорка.

Кинг сказал, что, хотя он 
был не прочь получить эти 
деньги, он не хотел участ
вовать в убийстве послед
него из братьев Кеннеди. 
«Сама мысль о том, что я 
буду соучастником убийства 
Эдварда Кеннеди, потряс
ла .меня, и я решил сооб
щить об этом полиции».

ш
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с  первых дней сентября в 
цехах м отделах манометро
вого завода активно идет 
подписка на газеты и жур
налы. Общественные рас
пространители — технолог 
цеха № 3 Н. М. Лощинина, 
работник ОТК Е. В. Антипи
на, нормировщица цеха 6 
3. П. Кривоносова, диспет
чер цеха № 12 Н. Овчарен- 
ко—занимаются подпиской 
не первый год. Это надеж
ные помощники городского 
агентства «Союзпечать».

Почти каждый работник 
завода выписал по несколь
ку изданий.

НА СНИМКЕ; слева на
право — токарь-часовщик 
М. Н. Захарова, газосвар
щик С. В. Малахов, слесарь- 
регулировщик А. М. Сав
ченко пришли оформить 
подписку у Н. М. Лощини- 
ной. Все они подписались на

Л»' ’*”’**“ ' ’'•«-lA. ® и з д а н и й .
' ’ ~ Фото В. Казанцева.
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АМА привела дочку 

I в спортивную школу. 
Танечка не волнова

лась, как другие. Ей 
нравилась собственная по
ходка. Она всегда держа
лась прямо, не сутулилась 
за партой. Про нее говорили: 
«Какая грациозная девоч
ка!» Разве ее могли не при
нять?

Танечка стояла в сторон
ке, смотрела, как неловко 
выполняют упражнения ее 
будущие подружки, и скеп
тически улыбалась. Вот дой
дет очередь до нее, она-то 
не будет переваливаться, 
как утка!

И были первые горькие 
слезы. Оказалось, все не так 
просто. Не слушалось тело, 
не гнулись руки. Самое про
стое упражнение выглядело 
теперь недосягаемым.

— Не надо плакать, — уте
шала тренер Светлана Вла
димировна. — Все у тебя 
получится со временем. 
Только для этого придется 
много ра^тать. Не боишься?

Светлана Владимировна 
не зря спрашивала об этом. 
Внешне легкий, красивый и 
элегантный вид спорта — 
художественная гимнастика 
— требует немалого труда. 
Гимнасток, тех, кто достиг 
высокого мастерства, назы
вают грациями. И не зря. 
Какая филигранная отточен
ность движений, какое изя
щество! Но, чтобы добиться 
этого, нужны длительные и 
нелегкие тренировки.

Спортивная школа по ху
дожественной гимнастике 
при Дворце зрелищ и спор
та открылась пять лет на
зад. Желающих заниматься 
было много. Но не хватало 
тогда квалифицированных 
тренеров, часто приходилось 
искать место для занятий. 
Да и, признаться, судьба 
школы мало кого волновала. 
Первые годы почти ничего 
не дали для роста мастерства 
юных спортсменок.

Светлана Владимировна 
Райскина стала не первым 
директором школы. Ее пред
шественники не задержива
лись на посту. Отпугивали 
неурядицы, неустроенность. 
Школа делала первые шаги, 
было хлопотно.

Райскина согласилась без 
особых колебаний. Работать 
она любила и умела. Про
фессия тренера — подлинное 
ее призвание. Это подтвер
ждают коллеги Светланы 
Владимировны, ее препода

ватели по институту. А  
главное — в этом убеждают 
та преданность делу, с кото
рой Райскина трудится, те 
результаты, которых она 
смогла добиться за сравни
тельно короткое время.

•Теперь на соревнованиях 
к томским гимнасткам отно
сятся, как к достойным со
перницам. Правда, громкий 
успех пока не пришел. Но

ставникам. Ежедневные тре
нировки, тщательно отраба
тываемые упражнения
(ведь судьи учитывают каж
дую мелочь), поиск интерес
ных композиций... Не так 
просто повторять одно и то 
же движение десятки, сот
ни раз. От тренера тре
буются спокойствие и терпе
ние, от гимнасток — завид
ное трудолюбие. Чтобы стать
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все впереди. На зональном 
первенстве России команда 
области, составленная в ос
новном из воспитанниц шко
лы дворца, заняла третье 
место и получила право на 
участие в финале. Наташа 
Тонкояоженко и Рита Не
красова в финале спарта
киады школьников заняли 
четвертое и шестое места. 
Люда Чураева включена в 
состав сборной Россовета 
ДСО «Спартак», а Наташа 
Тонконоженко — в сборную 
Центрального совета «Спар
така».

В школе выросли свои ма
стера спорта, кандидаты в 
мастера, перворазрядники. 
Стоило это немалых усилий 
и спортсменкам, и их на-

грацией, мало хороших фи
зических данных, хотя и 
они играют большую роль. 
Тренер, как гранильщик 
камней. Только в опытных 
руках грани засверкают 
всеми красками.

Сейчас в школе работают 
квалифицированные специа
листы — Ольга Загидулина, 
Валентина Дружинина, Га
лина Пашкова и другие. 
Коллектив дружный, атмос
фера — творческая. На пе
дагогических советах выра
батывается единая методика 
тренировок. В ней обязатель
но учитываются достижения 
лучших тренеров страны.

Светлана Владимировна 
Райскина встречалась со 
старшим тренером сборной

Сборник м ул ьтф и л ьм о в  
19-30.

в л а о

у к р а с ть  миллион» (две серии) 
— 18. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

« Б о льш и е  гонки» (две серии) 
— 17-30, 20-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Не может быть» — 15, 17,
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«П огоня» (две серии) — 
18. 21.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Табор у х о д и т  в небо» —

8-50. 12-30, 14-25, 16-20, 18-20, 
20-15, 22-10. « Ф и н и с т  — Я с 
ны й  Сокол» — 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
«У вл е ч е н н ая  сценой» — 8-40. 

10-20, 12, 13-40, 15-20. 17.
18-40. 20-20, 22. «Ф ан ф ан -тю ль- 
п а н » — 8-35, 10-30, 12-25, 14-20. 
16-15, 18-10. 20-05, 22. З а л  ки 
но хр о н и ки . «С п о р т, р и тм , м у
з ы к а » , «О рган — король му
з ы к а л ь н ы х  и н стр ум е н то в » , 
« Ф и ти л ь »  №№ 155, 156 — 9 . 
10-05, 11-10. 12-15, 14-25. 16-35, 
18-45. «В  п о и ска х  п ан ац еи » , 
« Т а л а н т  зем ли  р у сск о й » , 
« В ь е тн а м  — победитель» — 
13-20. 15-30, 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
« У вл еч ен н ая  сценой» — 8-40, 

10-20.' 12, 13-40, 15-20. 17,
18- 40, 20-20, 22. «П ул я  все ещ е
в моем чармане» — 8-40. 12, 
13-40 15-20, 17. 18-40, 20-20,
22 , «Ч то  с тобой происходит?» 
—  10-30.

«ПИОНЕР»
«Н еуло ви м ы е м сти тел и »  — 

9 . 10-40. 12-20. 14, 15-40. «Ж ен- 
щ и н ы  и берсальеры » — 17-20,
19- 20 . 21-20.

«СИБИРЯК»
«А р м и я Т р я с о гу зк и  снова в

бою» — 9-20. «Торговец» (две 
серии) — 11, 13-30, 16, 18-30,21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«С каж и  мне имя свое» — 
11, 13. 15, 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД». 

«П узы р ьки »  — 11, 15. « К а к

Щ  7  8

С Р Е Д А , 15 сен тяб р я 
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

М О СКВА
11.30. Фильм — детям. «От

ряд Трубачева сражается».
13.00. Новости. 13.10. Цв. Поет 
заслуженная артистка РСФСР 
Г. Писаренко. 14.00. Цв. «Ис
пания; время перемен». Ин
тервью члена Исполкома ЦК 
Коммунистической партии Ис
пании Марселино Камачо. 
14.15. Цв. «Народное творче
ство». Телеобозрение. 15.00. 
«Человек и закон». Ведущий 
— доктор юридических наук 
А. А. Безуглов. 15.30. Цв. 
«Седьмая пуля». Художествен
ный фильм. («Узбекфильм»).
17.00. «Время». 17.30. Цв. 
А. Яшин. «Угощаю рябиной». 
Фильм-концерт. 18;35. Концерт.

ТО М СК
18.55. Новости. 19.05. «На по

лях области». 19.10. Телевизи
онный конкурс новаторов. «У 
сельских рационализаторов».
19.40. Решения XXV съезда 
КПСС — в жизнь. «Массово- 
политическая работа партор
ганизаций Томского района на 
уборке урожая».

М ОСКВА
20.00. Новости. 20.15. Цв. 

Тираж «Спортлото». 20.25. Цв. 
«Испания: время перемен».
20.40. Цв. Играет Л. Снегире
ва (арфа). 21.00. «Человек и 
закон». 21,30. «Седьмая пуля». 
Художественный фильм.

ТО М СК
2'2.50. «Вот тебе моя рука, 

товарищ». Документальный 
фильм.

М О СКВА
23.00—23.30. «Время».

ВТО РА Я  П РО ГРАМ М А  
ТО М СК

19.30. Фильм — детям. 
«Аленький цветочек». Мульт
фильм. 20.15. Решения XXV 
съезда КПСС — в жизнь. «На
родный контроль в страдную 
пору». Выступление замести
теля председателя областного 
комитета народного контроля 
В. Г. Калинкина. 20.30. «Золо
той теленок». 2-я серия, 
22.00 — 22.10. Новости.

16 сентября
Дом офицеров

ЭСТРАДНЫЙ КОНЦЕРТ 
молодежного коллектива 
артистов, выпускников Все
российской творческой ма
стерской эстрадного искусст
ва г. Москвы

«миллион
УЛЫБОК»

Играет вокально-инстру
ментальный ансамбль 

«ВЕСЕЛЫЙ ВЕТЕР»
Начало — в 20 часов.
16 сентября

Концертный зал филармонии 
КОНЦЕРТ

солистки Московской госу
дарственной филармонии 

Тамары БУШУЕВОЙ.
Партию фортепьяно испол

няет Анатолий Спивак.
В программе: произведе

ния Ф. Шуберта, П. Чайков
ского.

Начало — 20 часов.
Ремонтно-строительное уп

равление зеленого строи
тельства продает организа. 
дням и населению многолет
ники: тюльпаны, нарциссы, 
пионы, рудбекию, флокс 
метельчатый, ирис, гвозди
ку тухюцкую, люпин, ромаш
ку.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Яковлева, 76, телефоны 
№№ 5-14-36, 5-12-55, 5-28-38.

Омской области Г. Горен- 
ковой, воспитавщей не одно
го мастера международного 
класса, в том числе и чем
пионку мира Галиму Шуту- 
рову. Наблюдала за трени
ровками омичек. Горенкова 
во время занятий давала 
своим воспитанницам боль
шую общефизическую под
готовку. Сейчас и томские 
тренеры взяли это на учет. 
Ведь без силы, здоровья не 
будет красоть! в движениях.

Сейчас в художественной 
гимнастике арбитры все 
больше склоняются к тому, 
чтобы отдельно оценивать 
композицию, а не только 
технику исполнения. В этом 
отношении судьи не раз от
мечали композиционные ре
шения томских граций. Но 
вот обязательная програм
ма соревнований выполняет
ся пока слабо.

— То, что мы успели сде
лать, — говорит Райскина,— 
не кружит головы. Все по
нимают, как это мало. При
ятно, что наш коллектив — 
коллектив единомышленни
ков. Поэтому можно думать 
о перспективах. Надеемся, 
что сможем воспитать силь
ных гимнасток.

Тренеры ДЮСШ часто бы
вают в школах, детских са
дах. Не ждут таланты, а 
ищут их. Отделения школы 
есть во всех районах горо
да, на многих предприятиях. 
Всего в ДЮСШ занимается 
300 учениц. Многие из них 
уже прошли путь от нович
ка до разрядника.

Тренеры, ученики, рас
сказывая о школе, обяза
тельно упоминали имя ди
ректора Дворца зрелищ и 
спорта М. М. Мучника. Во 
многом своим становлением, 
первыми успехами коллек
тив обязан его участию и за
боте. Дворец арендует шко
ле зал для занятий, от
крыл летний спортивно-оз
доровительный лагерь, здесь 
тренеры всегда находят по
мощь и поддержку.

...В этом году в школе 
состоялся первый выпуск. 
Радостным и волнующим 
было прощание. А сейчас в 
зале начались первые трени
ровки нового пополнения. 
Эти девочки тоже хотят 
стать грациями.

Н. ИВАНОВА.
• » •

НА СНИМКЕ: трениров
ку в младшей группе ведет 
С. В. Райскина.

Фото А. Петрова.

МИР ПРЕКРАСНОГО
Вспоминаю, какой сумбур 

был у меня в голове, когда 
я только начала интересо
ваться живописью. Покупа
ла подряд все книги по ис
кусству, собирала открыт
ки и репродукции, в общем, 
думала, что чем больше 
прочитаю и увижу, тем 
глубже познаю это искус
ство. Постепенно сложи
лась стройная система, по
явилась последовательность 
в изучении накопленного 
материала.

Я открыла для себя ог
ромный мир прекрасного, а 
началось это знакомство по
тому, что я увлекаюсь леп
кой. Нравятся мне пласти
лин и гли)на. Ищу в своих 
малых скульптурах динами
ку, стараюсь передать ха
рактер образа через порыв 
и движение. Не хочу давать

оценку своим поделкам, по
тому что главное не то, как 
они выполнены, а то, что 
дала мне для духовного раз
вития ра^та над ними.

Есть очень емкое поня
тие — самообразование. Че
ловек сам составляет себе 
программу повышения зна
ний, сам по-дбирает литера
туру. Увлеченность — пре
красное качество. Происхо
дит самовоспитание челове
ка, становление его вкуса. 
Хочу сделать на работе для 
своих сотрудников выстав
ку, рассказать о художни
ках, произведения которых 
осо-бенно люблю.

Несведущий человек
обычно скользнет взглядом 
по картине и даже не мо
жет дать ей оценку. А ведь 
каждое полотно — это исто
рия, эпоха. В маленькой де
тали можно увидеть харак
терные черты народа, его 
культуры, темперамента. 
Есть у Ботичелли картина 
«Весна», символизирующая 
пробуждение чувств. Пора
жают меня всегда в этом

полотне девичьи руки, вски
нутые вверх. Тонкие паль
цы, непередаваемое изяще
ство жеста. Эта деталь 
картины вдохновляла ком- 
позито-ров прошлого на ли
рические, прозрачные ме
лодии.

И вспоминаю я руки за- • 
щитников Сталинграда, ко
торые запечатлел в гран
диозной скульптурной ком
позиции Е. Вучетич. Муже
ство и несгибаемая воля 
таятся в ладонях, сжимаю
щих оружие. Руки, опа
ленные войной, спасшие 
судьбы народов. Всего лишь 
деталь в громадной компо
зиции, но сколько этой де
талью сказано!

Сотни раз переделываю я 
свои маленькие скульпту
ры, ищу для них вырази
тельные ракурсы, точные 
жесты. Каждый вариант — 
это этап и процесс самооб
разования, которым занято 
все мое . свободное время. 
Как передать силу движе
ния, как обнажить боль и 
радость, как восхититься

гармонией тела? Для созда
ния сложной композиции 
мало знать анатомию, ну
жен большой кругозор.

Помню, как я училась 
«читать» картины. Вначале 
узнавала сгЬжет,. потом ис
полнение. Но, впечатление 
было неполным, поверх
ностным. И тогда начала 
читать книги, изучать исто
рию народа, к которому 
принадлежит художник, его 
культуру. Узнав историю, 
общественные явления тех 
времен, поняв, что двигало 
обществом, я снова обрати
лась к картинам, и они от
крылись передо мной по-но
вому.

Свободное время человека 
— это колоссальная цент- 
ность. Сейчас мне искренне 
жаль те дни, когда я не ин
тересовалась искусством. 
Сколько значительного и 
прекрасного прошло мимо!

К. КОНСТАНТИНОВА, 
старший инженер-про
ектировщик проектной 
конторы Томсксельхоз- 

техпроекта.

СПОРТ I СПОРТ I: СПОРТ I СПОРТ
Сентябрьские мотивыс МУЖЧИНАМИ 

Н А Р А В Н Е . . .
ВАРШАВА, 13 сентября. 

(Корр. ТАСС). Уверенно вы
ступала в «мужской компа
нии» на международном 
шахматном турнире в поль
ском городе Сандомире чем
пионка мира Нона Гаприн- 
дашвили, которая отстала 
всего на 0,5 очка от победи
теля — московского гросс
мейстера Давида Бронштей
на. Сыграв в последнем 
11-м туре с польским шах
матистом Шмидтом вни
чью, она набрала 7,5 очка и 
разделила второе-четвертое 
места с гроссмейстером Рай
нером Кнааком из ГДР и 
московским мастером Бори
сом Нисманом. Кстати, 
именно Кнаака чемпионка 
мира заставила сказать ро
ковое: «Сдаюсь...».

Ч е м п и о н а т  
с т р а н ы  

по ф у т б о л у
МИНСК, 13 сентября. 

(ТАОС). Футболисты мин
ского «Динамо» победили 
сегодня- в матче чемпионата 
страны команду ЦСКА — 
2:1 (0:1). Голы забили: у
«Динамо» — Байдачный и 
Прокопенко, у ЦСКА — 
Тарханов.

Конечно, было бы здоро
во, если бы финальные мат
чи на Кубок Канады прове
ли две европейские коман
ды, команды любительско
го хоккея — Чехословакии 
и СССР. Но сборная СССР, 
как ' известно, проиграла 
канадцам и заняла в турнй- 
ре третье место.

Сборная СССР в своем 
нынешнем эксперименталь
ном молодежном составе, 
конечно, сыграла неровно, 
хотя и показала себя коман
дой высокого класса.

Конечно, многим молодым 
игрокам не хватило еще 
опыта, не хватило мастер
ства, чтобы провести все 
матчи с блеском, на уровне 
многократных че.мпионов 
мира, как сыграл, напри
мер, наш вратарь Бладислав 
Третьяк, несомненно, герой 
турнира.

Молодые хоккеисты сли
шком нервничали во встре
чах с командами Чехосло
вакии и Канады, не хвата
ло им уверенности в «бою», 
довлел над ними авторитет 
грозных команд, но все же 
они не позволили выиграть 
у них с разгромным сче
том, проявив себя в этих 
решающих матчах в целом 
достойными соперниками.

Канадцы еще раз попыта
лись доказать, что их 
команда,. составленная из 
профессионалов, — сильней
шая. Эту «истину» не раз 
опровергали советские хок
кеисты. А недавно это пре
восходно сделала сборная 
Чехословакии, победив
сборную профессионалов со

счетом 1:0. Правда, в первом 
финальном матче канадские 
спортсмены взяли реванш, 
выиграв со счетом 6:0.

Хочется надеяться, что 
молодые спортсмены, про
шедшие сейчас в Канаде 
прове,рку боем, предстанут в 
Бене достойными партнера
ми наших лучших хоккеи
стов, и сборная СССР, пере
живающая сейчас некото
рые трудности в различных 
аспектах, и прежде всего 
из-за смены поколений, сде
лает все, чтобы вернуть
себе звание чемпиона мира. « * *

После многих неудач в 
этом сезоне поблекла игра 
футболистов киевского «Ди
намо», которые в прошлом 
году демонстрировали об- 

.разцы футбола. И вот что 
происходит: тогда за киев
скими динамовцами «тяну
лись» другие команды, и 
это приносило нашему фут
болу большую пользу. Сей
час же слишком много мат
чей чемпионата страны про
ходит на «средненьком 
уровне», в том числе с згча- 
стием и прошлогодних чем
пионов — киевских дина
мовцев, и ньшешних «ве
сенних» — динамовцев Мо
сквы.

Пожалуй, в эти дни наи
большее впечатление произ
водит игра московских тор
педовцев — размашистая, 
комбинационная, с «кин
жальными» пасами вперед. 
Торпедовцы заслуженно ли
дируют. 12 сентября в Мо
скве они со счетом 4:0 выиг

рали у «Черноморца», ко
манды, которую никак 
нельзя назвать слабой.

За торпедовцами идут 
несколько команд; образу
ющих группу, в которой 
каждое набранное очко мо
жет вызвать значительную 
перестановку в турнирной 
таблице. Я уже говорил, что 
все же неровно выступают 
московские динамовцы,
уверенно выигравшие ве
сенний чемпионат. Сейчас 
команда играет без Шепеля, 
часто забивавшего весной, 
зато в последнем матче — с 
«Зарей» (динамовцы побе
дили 1:0) в линии их напа
дения появился Казачонок, 
весьма активный и резуль
тативный форвард, извест
ный по играм за команду 
«Зенит».

Неровная игра (а ведь 
высокий класс команды оп
ределяет стабильность — 
определенный уровень, ни
же которого играть просто 
не полагается) свойственна 
сейчас и таким сильным, 
прежде всего по соста
ву игроков, командам, 
как ЦСКА, «Динамо» (Тби
лиси), «Шахтер». Но осен
ний чемпионат еще не до
стиг своего «экватора», и 
поэтому болельщики вправе 
надеяться на обострение 
борьбы за первенство, в ко
торой были бы и интерес
ные матчи, и красивые голы 
(их так любят на трибунах 
стадионов, которые сейчас 
столь редко бывают пере
полнены)...

А. НИКОЛАЕВ.
(ТАСС).

ВО В Т О Р О М  Э Ш Е Л О Н Е
Федерация футбола

РСФСР сообщает результа
ты матчей второй лиги (пя
тая зона), которые состоя
лись 12 сентября: «Луч»
(Владивосток) — «Автомо

билист» (Красноярск) — 1:1, 
СКА (Хабаровск) — «Энер
гия» (Братск) —3:1, «Амур» 
(Благовещенск) — «Ангара» 

, (Ангарск) — 2:0, «Иртыш» 
(Омск) — «Локомотив» (Чи

та) — 1:2, «Нефтяник» (Тю
мень) — «Селенга» (Улан- 
Удэ) — 3:0, «Уралец» (Ниж
ний Тагил) — команда 
г. Иркутска — 1:0, «Урал
маш» (Свердловск) — «Ди

намо» (Барнаул) — 6:0, «Зе
нит» (Ижевск) — «Торпедо» 
(Томск) — 5:0, «Строитель» 
(Уфа) — «Чкаловец» (Ново
сибирск) — 1:2. (ТАСС).

I Редактор
I А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
24—29 сентября 

СОЛЬНЫЕ КОНЦЕРТЫ
ВОКАЛЬНО-ИНСТРУМЕНТАЛЬНОГО АНСАМБЛЯ

«ЛАИНЕ»
У Ч А С Т В У Ю Т :

лауреат Всесоюзного конкурса советской песни
ЖЕНСКИЙ в о к а л ь н ы й  а н с а м б л ь . 

ИНСТРУМЕНТАЛЬНЫЙ АНСАМБЛЬ,
лауреат международного фестиваля эстрадной песни «ВАРШАВА-73»

Белло ОРУМЕТС.
Художественный руководитель — Райво ДИКСОН; балетмейстер — Калью 

СААРЕКЕ.
Начало — в 20 часов.

ГПТУ № 16 на постоянную 
работу требуются: гардероб, 
щик, вахтер в общежитие, 
кладовщик, бухгалтер, вос
питатель в общежитие.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, в 
бюро по трудоустройству.

На постоянную работу са
наторному дошкольному 
детскому дому № 2 требу
ются дневные няни, прачки 
и рабочая на кухню.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Томское профессиональ
ное торговое училище объяв
ляет дополнительный набор 
учащихся на 1976—77 учеб
ный год в группы конт- 
ролеров-кассиров продоволь
ственных товаров с годич
ным и двухгодичным сроком 
обзгчения. Принимается мо
лодежь без экзаменов, с об
разованием 8—10 классов.
Учащиеся обеспечиваются 
стипендией 32 рубля в ме
сяц.

Адрес училища: г. Томск, 
ул; Октябрьская, 41, телефон 
№ 2-27-31.

Томская областная авто
школа ДОСААФ проводит 
набор на курсы ш о^ров I, 
II, III классов, шоферов- 
любителей, мотоциклистов, 
механиков автомобильного 
транспорта.

Начало занятий — 1 октяб
ря.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 140, тел. № 2-48-53.

Учебный комбинат Сель
хозтехники объявляет при
ем на курсы шофюров III 
класса с отрывом и без отры
ва от производства, тракто- 
ристов-машинистов III клас
са, мастеров холодильных 
установок, машинистов авто
мобильных кранов, стро
пальщиков. Срок обучения— 
от 2 до 6 месяцев. Приня
тые обеспечиваются стипен
дией и благоустроенным об
щежитием. Здесь же прово
дится прием на курсы повы
шения квалификации клас
са шофюров.

Начало занятий — 1 октяб
ря.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Энергетическая, 2, телефон 
№ 5-14-30.

Трамвайно - троллейбусное 
управление продолжает на
бор на курсы водителей 
трамвая и водителей трол
лейбуса. На курсы прини
маются девушки не моложе 
17,5 лет и юноши, отслужив
шие в армии. Срок обучения 
— 6 месяцев. Стипендия — 
60 руб. Одиноким предостав
ляется место в благоустроен
ном общежитии, поступаю
щим на курсы предостав
ляется бесплатный проезд на 
трамвае и троллейбусе. 
Среднемесячный заработок 
водителя составляет 220 руб.

Начало занятий — с 1 ок
тября.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Томский автомобильно-до
рожный техникум объявля
ет дополнительный набор 
учащихся на заочное отде
ление на базе 10 классов по 
специальности «строитель
ство и эксплуатация автомо
бильных дорог».

Проектно-конструкторское бюро областного управле
ния бытюого обслуживания приглашает на работу;
инженера-сметчика, старшего инженера-технолога по 
вентиляции, заведующего технологическим сектором, ин
женера по снабжению, старшего инженера-технолога 
швейного производства, инженера по гражданской оборо
не, старшего инженер а-мегролога, старшего инженера по 
стандартизации, заведующего сектором организации 
службы быта, старшего инженера экономического анали
за, старшего инженера по нормированию труда и зарпла
ты, старшего инженера сектора ценообразования, бух- ; 
галтера-методиста, старшего техника (библиотекарь), 
старших художников (оплата сдельная), художников 
(сдельная оплата труда).

Обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 151-а, в бюро по тру
доустройству.

Обращаться: 
ул. Суворова, 5.

г. Томск,

Учебный комбинат объе
динения Союзтомекмелио- 
рация проводит набор на 
курсы слесарей-трубоуклад- 
чиков из числа лиц, отслу
живших в армии. Принятым 
на курсы выплачивается 
стипендия в размехю 76 руб
лей в месяц.

Начало занятий — 20 сен
тября.

Срок обучения — 2 меся
ца.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пос. Зональный, ул. 
Зеленая, 2. Проезд автобу
сом № 119 до остановки 
«Карьер».

НИИ биологии и биофизи
ки То'мского госувиверсите- 
та продает теплоход марки 
Т-101 ПМ по безналичному 
расчету, предназначенный 
для перевозки грузов и пас
сажиров. Балансовая стои
мость — 13,7 тыс. рублей.

Обращаться по адресу: 
634010, Томск, пр. Ленина, 36, 
в дирекцию института. Те
лефоны №№ 2-41-87, 2-46-90.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную на 3-м эта
же квартиру в г. Каражая 
Казахской ССР на двух
комнатную благоустроенную 
в г. Томске.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Комсомольский, 39/3, кв. 75, 
к Руденко, тел. № 4-68-09.

Коллектив электрофизи
ческого факультета ТЛИ 
извещает о смерти инже
нера кафедры СТИС 

> П Е Г У С А  
В алер ия А ндреевича 

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Кировский райком КПСС 
и исполком райсовета с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти члена 
КПСС с 1927 года

Ц Ы ГАН О ВО Й  
А лексан д р ы  Я ко вл е в н ы

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
А дрес р ед акц и и : 634050 Том ск, ГС П , пр . нм . Ф р ун зе . 103. Т елеф о н ы : поиемной

с е н о е та р и а тэ —4-80-20. 4-74-48. о тдела партийной  ж и зн и  — 4-80-52, отдела
— 4-51-83, 4-35-53, отдела сельско го  х о з я й с тв а —4-83-65, 4-23-60, отдела н ауки  и
бы та  — 4-81-61. 4-70-34, отдела писем  — 4-81-65. 4-77-87, 4-77-31, отдела иллю страц и й

сте н о гр а ф и стк и  — 4-70-34,' деж урно го  — 2-05-88.

редактора — 4-74-35, зам ести телей  ред актора — 4-77-52. 4-71-35. о тв ет . се кр е та р я  — 4-72-34,
п ро п аган ды  — 4-80-95, п ро м ы ш ленности  — 4-46-76, 4-40-48, отдела н е ф те ге о л о ги и , с тр о и те л ь ств а  и тр ан сп о р та
учеб н ы х заведений — 4-33-63, 4-74-48, о тд ела  и н ф о р м ац и и — 4-73-32, 4-81-22, о тд ела  советского  стр о и те л ь ств а
— 4-71-39, зав , хо зяй ств о м  и ---------  ------------------------------------------------и ................... т .

■К

отд ела  объ явлен и й  — 4-77-62, об ластн о й  ж ур н а л и стск о й  орган изац и и  — 4-20-91,

К301547 Заказ № 1214 г. Томск, типография издательства «Красное звамя».

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


